
КАК СДАТЬ 
ТЕЛЕГРАМ  
ПОД КЛЮЧ
Телеграм продолжает бороться с ФСБ за 

неприкосновенность частной жизни, личную и 
семейную тайну своих клиентов. Правда, пока 
безуспешно. 

Очередной — уже, видимо, заключительный 
— раунд прошел вчера. Судья Верховного суда 
Назарова рассмотрела иск Телеграма к ФСБ. 
Компания требовала признать недействительным 
приказ директора спецслужбы, на основании 
которого в октябре прошлого года ее оштрафо-
вали на 800 тыс. руб. за отказ передать ключи 
для расшифровки сообщений.

Доводы компании опирались на статью 23 
Конституции РФ: «Каждый имеет право на тайну 
переписки, телефонных переговоров, почтовых, 
телеграфных и иных сообщений. Ограничение 
этого права допускается только на основании 
судебного решения».

Сторона ФСБ объясняла, что никакой 

переписки она от Телеграма не просила и не про-
сит. Ей нужны только ключи для декодирования, 
а про них в Конституции ничего не написано.

«Никто не спорит с вашей профессиональ-
ной обязанностью о хранении тайны переписки, 
закрепленной в Конституции, — говорила на 
суде представительница ФСБ. — Но в рамках 
приказа мы и не требуем информацию, которую 
вы обязаны охранять».

Вообще с личными тайнами у нас в стране 
порядок такой. Если органам нужно ознакомиться 
с тем, что вы говорите или пишете, органы должны 
обратиться в суд. Объяснить судье, почему вас 
надо ставить на прослушку, 
и получить соответствую-
щее судебное решение. 

Читайте 2-ю стр.

ПРОТИВ ДУДАЕВА СРАЖАЛИСЬ БОЕВЫЕ ЭКСТРАСЕНСЫ
Читайте 7-ю стр.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

 ИЕВА АНДРЕЕВАЙТЕ после ролей в сериа-
лах «Фарца», «Молодежка» и других громких 
проектов стала узнаваемой и востребованной 
актрисой в России. «МК-Бульвар» встретился с 
Иевой и обсудил выгодный акцент, виды на семью 
и вьетнамские единоборства.

 ВАЛЕНТИНА МАЗУНИНА вновь блистает в 
роли суровой начальницы в продолжении сериала 
«Реальные пацаны». Впечатленный «МК-Бульвар» 
связался с актрисой и поговорил с ней о роли на 
преодоление, квартирном вопросе и управлении 
трактором.

 А ТАКЖЕ: Анна Калашникова нашла идеального 
мужчину, Алексей Чадов выбирает блондинок, 
Елена Подкаминская делится рецептом блажен-
ства, Никита Тарасов принимает роды в кадре и 
за кадром и многое другое.

Подробности на 7-й стр.
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ИЗЛЕЧЕНИЕ ОТ НАРКОТИКА 
ВЛАСТИ: КАК ЭТО СДЕЛАЛИ  

В ЭКВАДОРЕ

Эмиль ДАБАГЯН, 
ведущий научный 

сотрудник Института 
Латинской Америки РАН

Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

После отравления Сергея Скрипаля и его дочери 
Юлии многие вспомнили историю гибели Александра 
Скрипаля. Британский премьер Тереза Мэй даже грозила 
возобновить расследование его смерти. Сын бывшего 
полковника ГРУ умер в прошлом году, как теперь многие 
считают, при весьма странных обстоятельствах. Но, как 
сообщил нам источник в правоохранительных органах, 
Скрипаль-младший, скорее всего, скончался по весьма 
прозаичным причинам. Также мы выяснили историю 
брака Александра: он женился на дочери полковника ГРУ, 
товарища своего отца, и с ней переехал в Англию.

Между тем последние новости из Великобритании 
позволяют предполагать: «Новичок» нанесли на BMW 
Скрипаля на парковке возле кладбища...

Читайте 3-ю стр.

НА ТАЙНУ СМЕРТИ СЫНА СКРИПАЛЯ 
ПРОЛИЛИ СВЕТ

КРИПТОВАЛЮТЫ 
ПОГРЯЗЛИ  
В ЗАКОНАХ

Налог на майнинг определят  
по избытку электроэнергии

В Госдуму внесли долгожданный законопроект 
«О цифровых финансовых активах», в котором ре-
гулируются отношения, возникающие при созда-
нии, выпуске, хранении и обращении виртуальных 
денег. В нем криптовалюта не признается закон-
ным средством платежа на территории России, а 
сам цифровой финансовый актив определяется 
как «имущество в электронной форме, созданное 
с использованием криптографических средств». 
Рынок криптовалют давно ждал определенности 
с правовым регулированием, однако полную яс-
ность едва ли получит: законопроект не объясняет 
простым обывателям — владельцам цифровых 
денег и профессиональным криптоинвесторам, 
— что ждет их активы в будущем.

Читайте 2-ю стр.

Юлия и Александр  
в британском 

ресторане.

Парковка  
у дома Скрипаля. 
Внизу — его BMW 

(снимок сделан  
со спутника, время 

неизвестно).

Бывший тесть Александра Скрипаля, 
полковник ГРУ, рассказал  
о его проблемах
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ВДВОЕ ДОРОЖЕ

КАРТОЧНЫЕ 
ФОКУСЫ  
В БАНКОВСКОМ 
ИНТЕРЬЕРЕ
От ссуды до суда — 
один неверный шаг
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НА ТПУ «ЛОСИНООСТРОВСКАЯ» МОЖНО БУДЕТ  
И ГУЛЯТЬ, И ТОРГОВАТЬ

Станцию Лосиноостров-
ская Ярославского направ-
ления железной дороги ждет 
масштабная реконструкция. 
Небольшое белое здание с 
турникетами и кассами пре-
вратится в торговый центр, а 
площадь с ларьками перед 
ним — в общественное про-
странство для прогулок и 
ярмарок выходного дня.

Как рассказал «МК» Кирилл 
Теслер, доцент НИУ МГСУ, 
студенты которого разра-
ботали проект, вся площадь 
перед станцией будет очи-
щена от ларьков и стихийных 
торговых точек, а вместо них 
появится трехэтажный центр 
с кафе, магазинами и касса-
ми пригородных поездов. 

— Часть торговли уйдет 
внутрь нового здания, — 
говорит Теслер. — А сама 

площадь будет благоустро-
енным общественным про-
странством. Например, под 
крышей выступающей части 
объекта мы предусмотрели 
место для проведения ярма-
рок выходного дня или фер-
мерских рынков-выставок. 
Притом в будни это место 
будет отведено под зону 
общения с лавочками, где 
пассажиры смогут подо-
ждать свою электричку на 
открытом воздухе, не боясь 
осадков. 

Благодаря лифтам и эска-
латорам ТПУ будет доступен 
для маломобильных пасса-
жиров. А разворотное кольцо 
автобусов слева от станции 
приведут в порядок и озе-
ленят. 

По словам депутата Мос-
гордумы Валерия Теличенко, 

данный проект был разра-
ботан в расчете на то, что 
в скором времени на этой 
станции заметно увеличит-
ся пассажиропоток. 

— ТПУ формируется для 
того, чтобы при строитель-
стве наземного метро в сто-
рону Мытищ мы с легкостью 
могли справиться с наплы-
вом пассажиров, который 
прогнозируют специали-
сты, — говорит Теличенко. 
— Пути метро пройдут по 
имеющимся железнодо-
рожным, по бокам построят 
новые платформы, и новый 
пешеходный мост будет лег-
ко присоединить к остано-
вочным пунктам, которые 
здесь появятся. В ближай-
шее время концепция будет 
направлена в стройкомплекс 
на согласование.

КАЖДЫЙ ИЗ ВОДИТЕЛЕЙ ПОЛИЦЕЙСКОГО 
НАЧАЛЬНИКА БЛЕСНУЛ СВОИМ КРИМИНАЛЬНЫМ 

ТАЛАНТОМ
Патологически не везет 

с личными водителями за-
местителю начальника УВД 
по ВАО полковнику Сергею 
Занину. На днях вместе с тре-
мя сотрудниками комендант-
ского взвода УВД по охране 
объектов внутренних дел ГУ 
МВД по Москве задержали 
28-летнего шофера Занина — 
всех их подозревают в вымо-
гательстве. Примечательно, 
что в 2012 году предыдущего 
водителя полковника повяза-
ли за разбой.

Как уже сообщал «МК», 
стражи порядка подозрева-
ются в том, что после обна-
ружения наркотиков у прохо-
жего, задержанного на шоссе 
Энтузиастов, стали требовать 
у него деньги за непривлече-
ние к уголовной ответствен-
ности. В результате отец за-
держанного перечислил на 
карту, которую указали по-
лицейские, 220 тыс. рублей. 
Особисты задержали четы-
рех полицейских: трое рабо-

тали в патрульно-
постовой службе 
и еще один, по 
фамилии Кузьмин, 
был полицейским-
водителем и об-
служивал началь-
ника полиции УВД 
по ВАО Сергея За-
нина.

В 2012 году за 
разбой задержали 
предшественника 
Кузьмина — Евге-
ния Сапова. Тогда вместе с 
тремя товарищами он огра-
бил притон на Зеленом про-
спекте. Прежнего шофера со 
скандалом уволили из поли-
ции. Сам Занин, по словам 
сотрудников, был не в курсе 
темных дел своих подчинен-
ных.

Как сообщает пресс-
служба ГУ МВД России по 
Москве, в ходе проведения 
оперативно-розыскных ме-
роприятий оперативниками 
ОСБ УВД по ВАО установлены 

четверо сотруд-
н и к о в  П П С П 
ОМВД России по 
району Измай-
лово, которые 
подозревают-
ся в получении 
незаконного 
денежного воз-
награждения от 
гражданина за 
непривлечение 
его к уголовной 
ответственно-

сти за хранение наркотиче-
ских средств. Все собран-
ные материалы переданы 
в следственные органы, на 
основании которых принято 
процессуальное решение. 
Виновные полицейские будут 
уволены из органов внутрен-
них дел по отрицательным 
мотивам и понесут установ-
ленное законом наказание, а 
ряд их руководителей будут 
привлечены к строгой дис-
циплинарной ответствен-
ности.

СОВЕТЧИКАМ НЕЗАКОННЫХ 
МИГРАНТОВ НАЙДУТ МЕСТО  

В УГОЛОВНОМ КОДЕКСЕ
За содействие в незакон-

ной миграции в скором вре-
мени могут начать сажать в 
тюрьму. Соответствующие 
изменения в статью Уголов-
ного кодекса готовят депута-
ты Мосгордумы.

Как рассказала «МК» 
председатель комиссии по 
безопасности столичного 
парламента Инна Святенко, 
на данный момент федераль-
ными законами ответствен-
ность предусмотрена только 
за организацию нелегальной 
миграции, а люди, способ-
ствующие этому, остаются 
безнаказанными.

— Хочет мигрант без па-
тента устроиться на работу, 
не сдавая экзамена по язы-
ку и истории, — объясняет 
Святенко, — а ему говорят: 
«Иди к тому-то человеку, он 
тебе поможет». Формально 
советчик не является органи-
затором, но он нелегальной 
деятельности гостя страны 
содействует. То же самое при 
транспортировке мигрантов, 
пересечении границ или, 
например, продлении сро-
ка регистрации мигранта. 
Для таких содействующих 
нужно прописать отдельные 
санкции, в зависимости от 

серьезности деяния от штра-
фа до уголовного наказания. 
Над этим мы сейчас работаем 
с полицией и прокуратурой. 

К новой инициативе мо-
сковских чиновников в Фе-
дерации мигрантов России 
отнеслись весьма холодно. 
По мнению специалистов, 
обнаружить подобный со-
став преступления, чтобы за 
него наказать, будет очень 
трудно.

— На уровне миграционного 
центра, где гастарбайтеры 
оформляют, например, па-
тент, махинации исключены 
в принципе, — говорит пре-
зидент Федерации Вадим 
Коженов. — Если речь идет 
о получении фиктивных тру-
довых договоров — тоже бес-
смысленная затея, так как 
мигранты не обязаны предо-
ставлять полиции эти бумаги, 
а следовательно, и обнару-
жить подделку некому, да и 
вопросы тогда возникают к 
самой фирме, которая изго-
товила подделку. Есть опыт в 
возбуждении уголовных дел 
по липовым регистрациям, 
но как обнаружить человека, 
который посоветовал обра-
титься за этим документом? 
Большой вопрос.

ГЛЫБА ЛЬДА ПРЕВРАТИЛА ВРАЧА  
В ПАЦИЕНТА

Жертвой упавшей глыбы 
льда с многоэтажки на улице 
Наташи Ковшовой стала 19 
марта врач-отоларинголог 
городской поликлиники: 
женщина получила серьез-
ный удар по затылку, когда 
выходила из магазина. У по-
страдавшей обнаружили со-
трясение мозга.

Как стало известно «МК», 
56-летняя Елена Робертовна 
в роковой день решила заско-
чить в мясной магазин, что-
бы приобрести еду к ужину. 
Около 17.00 с покупками она 
выходила на улицу, когда ее 
буквально снесла с ног лави-
на снега, упавшая с крыши 
дома.

— По всей вероятности, 
эта льдина летела с 14-го 
этажа, — говорят очевидцы. 

— Представляете, какое уско-
рение! Она ударила женщину 
прямо по затылку. Бедняга 
упала лицом вперед прямо 
около неубранного сугроба 
снега…

Врачи отвезли раненую в 
67-ю ГКБ. После обследо-
вания медики определили 
сотрясение мозга, ушибы и 
ссадины. Оказав медпомощь, 
Елену Робертовну отпустили 
домой. Во вторник на работу 
она не пошла из-за неважного 
самочувствия.

— У меня огромные пре-
тензии к коммунальщикам, 
которые в этом году не чистят 
не только улицы, но и крыши, 
— рассказала врач. — Конечно, 
буду подавать судебный иск, 
как только немного приду в 
себя. 

АКТЕР ПРИМЕРИЛ НА СЕБЯ РОЛЬ 
ДОМАШНЕГО ТИРАНА

Актер Анатолий Наряднов 
подозревается в жестоком 
избиении своей дамы сердца 
17 марта в съемной квартире 
в Путевом проезде. Звезду 
экрана задержали спустя 
три дня после рукоприклад-
ства.

Как стало известно «МК», 
в эту «однушку» 34-летний 
Наряднов, уроженец Сара-
товской области, с 41-летней 
землячкой Татьяной вселил-
ся осенью прошлого года, и 
всем соседям сразу стало 
понятно, что Татьяна — глу-
боко несчастная женщина. 
Она всегда была подавлена, 
на вопросы отвечала тихо, 
не поднимая глаз. И жильцы 
были уверены, что время от 
времени сожитель поднимает 
на нее руку. Работала Татьяна 
кассиром в местном супер-
маркете, и бывало, Анатолий 
встречал ее, когда она поздно 
возвращалась с работы. 

В роковой день звуки ру-
гани из квартиры соседи 
услышали около 16.00. Че-
рез короткое время в дверь к 
соседке постучалась сильно 
избитая Татьяна — она искала 
защиты. Следом, по словам 
жильцов, из квартиры выбе-
жал разъяренный Анатолий, 
который схватил благовер-
ную за волосы и затащил 
обратно, где продолжил эк-
зекуцию. Очевидцы встрево-
жились не на шутку, вызвали 
экстренные службы города. 

Татьяне в какой-то момент 
удалось улизнуть от агрессо-
ра — босиком, в одном халате, 
вся окровавленная, женщи-
на выбежала на лестничную 
клетку. Подоспевшие медики 
отвезли раненую в ГКБ — тут 
после обследования нашли 
переломы челюсти, скулы, 
ребер и другие, не менее се-
рьезные травмы.

Анатолий тем временем 
заперся в квартире. Всем ми-
ром его уговаривали выйти, 
но мужчина не сдавался. Хо-
зяйка жилища не разрешила 
вскрывать дверь, опасаясь 
повреждения имущества. 

Было решено оставить на 
двери бумажку с просьбой 
к Анатолию дать пояснения 
полицейским. После чего все 
разошлись.

Артист, услышав, что нико-
го на лестничной клетке нет, 
около 23.00 вышел из квар-
тиры с пакетом вещей. Уда-
ляющегося мужчину видела 
бдительная соседка — она 
сразу же написала эсэмэс 
оперативнику.

— Наутро полицейские 
пришли ко мне и спросили, 
где он. Удивлена, почему 
они не организовали засаду 
возле квартиры, и злодей 
сбежал? Я, что ли, должна 
его ловить? — недоумевает 
женщина.

Как бы то ни было, Наряд-
нова задержали довольно 
быстро. Возбуждено уголов-
ное дело по статье «Умыш-
ленное причинение тяжкого 
вреда здоровью». Татьяна в 
тяжелом состоянии в реани-
мации. Решается вопрос об 
избрании подозреваемому 
меры пресечения.
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Анатолий Наряд-
нов известен по 
ролям в телесе-
риалах «Коготь из 
Мавритании», 

«Стерва», «Взрыв», «Послед-
ний мент», «Зорге», где играл 
преимущественно сотрудни-
ков силовых структур.

ГОРБУША УСТУПИЛА МЕСТО 
РЫБЕ-СОБАКЕ, СОБЛАЗНИВШИСЬ 

ХОЛОДНЫМИ ВОДАМИ

Более 140 новых видов рыб, 
не встречавшихся ранее у юж-
ных берегов острова Сахалин 
и появившихся здесь в связи с 
потеплением климата, откры-
ли за несколько последних лет 
исследователи из Томского 
государственного универси-
тета и Всероссийского НИИ 
рыбного хозяйства и океано-
графии.

Как сообщили «МК» в ТГУ, 
последние справочники о ви-
дах ихтиофауны южного Саха-
лина, и в частности Анивского 
залива, создавались лет 70 
назад. Потребовалось про-
вести нечто вроде «инвента-
ризации» жителей акватории. 
После нескольких лет работы 
ученый Биологического ин-
ститута ТГУ Юрий Дылдин с 
коллегой из ВНИРО Алексеем 
Орловым составили первый 
в России список рыб острова 
Сахалин и прилегающей юж-
ной части Охотского моря, до-
бавив к имевшимся в старом 
справочнике 130 видам еще 
140. 

В новом спи-
ске оказались и 
белая акула, и 
акула-молот, ко-
торых относят к 
тропической их-
тиофауне. Также 
исследователи 
установили не-
сколько не за-
фиксированных 

ранее в научных источниках 
разновидностей скатов — хок-
кайдского, линдберга, нотор-
ского, эримского и орлиного. 
Раньше они встречались толь-
ко в теплых морях у побере-
жий Китая, Тайваня и японско-
го острова Хоккайдо, теперь 
стали частыми визитерами и 
у берегов Сахалина.

То же можно сказать и о ле-
гендарной рыбе-собаке (из 
которой готовят опасное блю-
до фугу). Ее впервые обнару-
жили в заливе Анива в 2015 
году, а теперь исследовате-
ли отмечают, что количество 
рыбы-собаки приблизилось к 
промысловому. 

Зато привычная для южно-
го Сахалина горбуша минув-
шим летом впервые за 200 
лет обошла родные берега 
залива Анива стороной. Как 
утверждают биологи, ей не 
понравилась слишком высо-
кая температура в акватории и 
она подалась на север, в сто-
рону Магадана.

В факел превратился 20 
марта полицейский минивэн 
«Ситроен», закрепленный за 
сотрудниками ОМВД России 
по району Преображенское 
УВД по ВАО. В автомобиле 
передвигалась выездная 
медкомиссия поликлиники 
МВД. Со слов полицейских, 
сначала задымилась печ-
ка. Машину остановили на 

улице Краснобогатырская. 
Пассажиры вышли, под ка-
потом уже вовсю бушевало 
пламя. Водитель пытался 
справиться с огнем при 
помощи огнетушителя, но 
ему это было не под силу. 
Пожарные приехали бы-
стро, но спасти минивэн не 
удалось: машина выгорела 
полностью.

telegram:@mk_srochno

Рыба-собака.

 Сергей Занин.
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ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Зеленограде уже несколько 
дней царят истерия и паника. Скан-
дал связан со школьной медсестрой, 
два года проработавшей с малень-
кими детьми и, как теперь оказа-
лось, страдавшей открытой формой 
туберкулеза.

«Мы не просто в бешенстве, 
мы готовы собственными руками 

задушить тех, кто допустил такое», 
— возмущаются родители. О чрез-
вычайно заразной болезни медра-
ботника, в конце концов приведшей 
к ее смерти, в школе №1151 узнали 
уже постфактум — в марте, почти 
через два месяца после кончины 
женщины.

Читайте 3-ю стр.

ДЕТИ ПОД КОХОМ ХОДЯТ
Скандал в Зеленограде: почему  

со школьниками работала женщина, 
страдавшая открытой формой туберкулеза
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После этого ваш телефон при-
крепят к службе, которая будет 
отслеживать ваше общение. 
Ваши разговоры оперативники 

будут слушают, эсэмэски читать и все про вас 
знать.

С сообщениями в мессенджерах так нель-
зя, потому что они закодированы. В соответ-
ствии с законом об оперативно-розыскной 
деятельности оперативники получают от судьи 
разрешение читать вашу переписку в Теле-
граме или Ватсапе. А прочесть не могут. Она 
закодирована. Ключей нет. 

Почему компания не дает ключи? По-
тому что ключи открывают не только нужный 
оперативникам фрагмент вашей переписки с 
определенными лицами, а всю переписку со 
всеми на веки веков.

Как объяснил на суде адвокат Телеграма 
Ахметгалиев, «информация для декодирова-
ния никоим образом не может быть отнесена к 
информации широкого доступа, по своей сути 
это информация ограниченного доступа. Это 
как пароль на телефоне, который дает доступ 
ко всей переписке пользователя».

ФСБ никакой проблемы здесь не видит. 
Она испокон веку работает по такой схеме. Если 
человека поставили на прослушку, оператив-
ники будут знать не только то, что им нужно для 
расследования уголовного дела, в котором он 
может быть замешан, но вообще все, что его 
касается. Кому он звонит, с кем спит, что ест, 
пьет, где у него болит, какие его мучают фобии 
и тревоги. Кроме того, они узнают все это о 
тех, с кем он разговаривает по телефону. Они 

ведь тоже ему что-то будут рассказывать. И это 
тоже будет записано. Включая и очень личные, 
интимные вещи — то, что знать не нужно во-
обще никому. 

Адвокат Телеграма на суде спрашивал у 
представителя ФСБ: «Ваш приказ предусма-
тривает ли приложение к запросу конкретных 
судебных актов, где бы говорилось о перепи-
ске конкретных двух граждан, которую надо 
расшифровать? Какие сроки определяются? 
Произвольно определяются?»

Понятно, почему такие вопросы. 
Мы живем в мире, где существует опас-

ность терроризма. Мы понимаем, надо содей-
ствовать органам, которые с ним борются. Если 
ФСБ известно, что подозреваемый гражданин 
общался в такие-то дни с неким экстремистом, 
и она хочет прочесть их переписку — кто же 
будет спорить. Наверно, при наличии соответ-
ствующего решения суда владельцы мессен-
джера найдут способ ознакомить спецслужбу 
с содержанием разговоров. Но разговоров 
именно с экстремистом. И именно в эти дни 
или месяцы. А не со всеми подряд и до конца 
жизни. 

Позиции Телеграма и ФСБ нельзя на-
звать непримиримыми. Правда есть и на той 
стороне, и на этой. Да, терроризм опасен, но 
фундаментальные основы, на которых строится 
общество, — в том числе право на неприкосно-
венность частной жизни — все равно должны 
соблюдаться. И нужно искать компромисс, а не 
давить силой — кто сильнее, тот и прав.

Но пока компромисса не получается. ФСБ 
давит, и она не исключение. Имеющие право на 
оперативно-розыскную деятельность госструк-
туры в последние годы уже не раз сталкивались 
с организаторами распространения информа-
ции из-за ключей декодирования. 

Заканчивались эти столкновения по-
разному. Но ясно, что рано или поздно пра-
воохранители дожмут свою позицию и будут 
изучать любую переписку с любого места. 

Ну а нам, гражданам, чтоб сохранить в 
тайне свою частную жизнь, придется тогда 
вернуться к истокам. 

Будем общаться посредством почтовых 
голубей. 

Юлия КАЛИНИНА.

КРИПТОВАЛЮТЫ 
ПОГРЯЗЛИ В ЗАКОНАХ
c 1-й стр.

По сути законопроект представляет 
собой глоссарий основных понятий, 
связанных к рынком виртуальных 
денег. Так, в нем криптовалюта и 

токен определяются как виды финансовых циф-
ровых активов. Первый создается и учитывается 
в распределенном реестре цифровых транзакций 
(базе данных цифровых записей), а второй вы-
пускается эмитентом (юридическим лицом или 
индивидуальным предпринимателем) с целью 
привлечения финансирования и также учитывается 
в реестре цифровых транзакций. Как следует из 
документа, майнингом признается деятельность, 
направленная на создание криптовалюты с целью 
получения вознаграждения. Майнинг считается 
предпринимательской деятельностью в том слу-
чае, когда майнер в течение трех месяцев подряд 
превышает лимиты энергопотребления, установ-
ленные Правительством РФ. 

В законопроекте также упоминаются права 
граждан —   владельцев цифровых финансовых 
активов. Указывается, что они вправе совершать 
сделки по обмену токенов на рубли или иностран-
ную валюту только через оператора обмена цифро-
вых финансовых активов (то есть профессиональ-
ного участника рынка). Однако полный перечень 
сделок по обмену цифровых финансовых активов, 
а также условия и порядок совершения этих сделок 
определят Банк России и правительство, говорится 
в документе. 

Авторами законопроекта стали депутаты, 
представляющие экономический блок нижней 
палаты, в их числе — председатель Комитета по 
финансовым рынкам Анатолий Аксаков. Кстати, 
его комитет, являясь профильным в этом сфере, 
и будет представлять документ на парламентских 
чтениях. Аксаков сообщил, что в основу документа 
лег проект закона «О цифровых активах», опубли-
кованный в январе Минфином. По словам Аксакова, 
в подготовке проекта также принимал участие 
Центробанк, который, судя по проекту, все-таки 

нашел компромисс с финансовым ведомством.
«Принятие закона едва ли сильно повлияет на 

рынок. Криптовалюты и сейчас не могут использо-
ваться в качестве законного платежного средства 
на территории РФ, поскольку единственным за-
конным платежным средством является рубль. Тем 
не менее многие приобретают криптовалюты за 
рубли или иностранную валюту, однако законопро-
ект не отвечает на вопрос, легальны ли подобные 
операции, а перекладывает этот вопрос на плечи 
Банка России», — поясняет старший юрист BGP 
Litigation Денис Дурашкин.

Глава межведомственной группы по оценке 
рисков оборота криптовалют в РФ Элина Сидорен-
ко также уверена в том, что определенности для 
владельцев финансовых активов законопроект не 
прибавит. «Документ делает лишь одно: он вводит 
в российское правовое поле понятие криптовалют 
и другую связанную терминологию. При этом закон 
не дает ни одного прямого ответа на прямые во-
просы, которые задает рынок, и не предоставляет 
качественных инструментов в руки криптоинве-
сторам. По большому счету, решение главного 
вопроса — каким образом будут осуществляться 
купля-продажа и обмен финансовых цифровых 
активов — отдается на откуп Центральному банку и 
будет зависеть от тех тактических задач, которыми 
ЦБ будет на тот момент заниматься», — сказала 
собеседница «МК». 

Отметим, на днях стало известно, что Мин-
фин РФ согласовал еще один законопроект в 
сфере цифровых активов — о введении уголовной 
ответственности за оборот денежных суррога-
тов. Как сообщил замглавы ведомства Алексей 
Моисеев, речь может идти о 4 годах лишения 
свободы, но коснется закон только групп людей, 
совершающих преступление по предваритель-
ному сговору.

«Примечательно, что самого определения 
денежного суррогата в законопроекте Минфина не 
дается. Таким образом, мы ставим потребителей 
в очень сложное положение. В случае принятия 
проекта человек не будет даже примерно знать, 
попадает ли он в зону ответственности или нет, и 
имеются ли в виду под «денежным суррогатом», 
например, криптовалюты или токены», — преду-
предила о последствиях реализации инициативы 
Минфина Элина Сидоренко. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Президент наградил орденами 
и медалями вернувшихся  
из Кореи паралимпийцев
Владимир Путин и вернувшиеся из 
Пхёнчхана паралимпийцы обменялись 
поздравлениями — с первым местом 
на выборах и вторым в общекомандном 
медальном зачете. Президент признал, 
что побеждать в Корее пришлось ценой 
невероятных усилий и мужества — но 
тем весомее полученный результат. 

Для каждого призера Паралимпийских игр 
путь к долгожданной награде был труден, тяжел 
и полон боли. Причем не только физической. 
Биатлонистка Екатерина Румянцева росла без 
родителей: из-за обнаруженных проблем со 
здоровьем они отказались от дочери еще в 
роддоме. Лыжница Марта Зайнуллина в 14 лет 
заболела саркомой и лишилась ноги — не самое 
простое испытание для привыкшего к безза-
ботной жизни подростка. Горнолыжник Валерий 
Редкозубов даже простудой никогда не болел, 
а инвалидом стал в одночасье: в шахте рудни-
ка, где он работал, произошел взрыв… Чтобы 
пережить случившееся, перестать ныть и вновь 
поверить в себя, этим людям пришлось сделать 
невозможное — нечто такое, что здоровому 
человеку, с двумя руками, ногами и глазами, 
даже представить себе трудно. Неудивительно, 
что Владимир Путин, награждая одного из па-
ралимпийцев, не выдержал и прошептал ему на 
ухо: «Как вам вообще все это удается?..» 

Но если до недавнего времени спортсмены 
боролись только с собой, то после допингового 
скандала фронт противостояния расширился. 
Вердикт Международного паралимпийского 
комитета оказался даже более жестким, чем 
позиция МОК: российскую сборную обещают 
восстановить в правах лишь после того, как чи-
новники официально признают вину по докладу 
Макларена. А если этого не случится, то попасть 
на Паралимпиаду даже «чистым» спортсменам 

можно будет по остаточному принципу — если 
останутся неиспользованные квоты в конкрет-
ной дисциплине. 

На Паралимпийские игры в Пхёнчхане 
россиянам в итоге достались всего 30 путе-
вок вместо ожидаемых 67. И именовали наших 
участников просто «нейтральный паралимпий-
ский атлет», безо всякого упоминания России. 
Не говоря уже о запрете на использование на-
циональной символики. Это было очень обидно 
и снова больно. Но эти люди привыкли терпеть. 
«Лично для меня главное было не обращать 
внимания на эти запреты. Я знаю свой флаг и 
герб, и этого вполне достаточно для победы», 
— сказала Владимиру Путину Екатерина Румян-
цева, которая привезла из Кореи три золотые 
и две серебряные медали. А ее подруга по ко-
манде Михалина Лысова добавила: несмотря на 
нейтральный флаг, все награды паралимпийцы 
завоевывали для России и своего народа. В этом 
никаких сомнений ни у кого быть не должно. 

Владимир Путин признался, что восхищен 
мужеством, целеустремленностью и энергией 
паралимпийцев. «Вас не сломили ни жесткий 
эмоциональный прессинг, ни запрет нацио-
нальной символики. Вы собрались, взяли все 
что хотели, все что смогли, причем брали не 
числом, а умением. Все мы рукоплескали и ва-
шей стойкости, и вашему мастерству», — заявил 
президент. Из Пхёнчхана российская сборная 
вернулась с 24 медалями, из которых 8 золотых. 
Больше только у команды США, но американцев 
и численно было в два раза больше, что по-
зволяло им оперативно производить замены. 
Нашим же лыжницам из-за недопуска мужчин 

пришлось в одиночку бороться на эстафетах 
со смешанными командами. «Каждый старт 
был проверкой на прочность. Но тем ценнее 
и медали, которые вы завоевали», — подчер-
кнул Владимир Путин. Золотым и серебряным 
призерам Паралимпиады президент вручил 
ордена Почета, бронзовым — медали ордена 
«За заслуги перед Отечеством» I степени. Кроме 
того, спортсменов ждут денежные премии: 4 
млн за победу, 2,5 млн — за второе место, 1,7 
млн — за третье.

По словам ВВП, для тех паралимпийцев, 
кто не смог попасть в Пхёнчхан, в этом году 
будут организованы альтернативные соревно-
вания, победители которых получат точно такие 
же выплаты. «Мы гордимся тем, как достойно 
вы несете главную миссию паралимпийца — 
вдохновлять и восхищать мир», — подчеркнул 
Путин, отметив, что власти продолжат отстаи-
вать спортивную честь России и всех наших 
«чистых» атлетов.

После церемонии все спортсмены хотели 
сфотографироваться с президентом, за которо-
го они дружно проголосовали 16 марта в Корее 
на специально организованном российским 
посольством участке. «Желаем вам такого же 
мудрого и успешного правления!» — напутство-
вали они. Путин никому не отказывал — крепко 
обнимал незрячих спортсменов, которые могли 
только чувствовать, но не видеть, и опускался 
на колени перед каждой девушкой в инвалид-
ной коляске. 

И в этом жесте явно было не только желание 
хорошо получиться на снимке…

Елена ЕГОРОВА.

Ксения Собчак  
теперь вдвое дороже
Президентские выборы позади, и при-
шла пора оценить их результаты. А они, 
как известно, не только в набранных 
процентах, но и в различных дивиден-
дах, вроде увеличения политического 
веса повышения и узнаваемости канди-
датов. Иногда, впрочем, к политике 
бонусы, заработанные на выборах, от-
ношения не имеют. Последнее утверж-
дение точно можно отнести к Ксении 
Собчак: так, количество ее подпис-
чиков в Инстаграме выросло больше 
чем на миллион, а суммы рекламных 
контрактов предположительно могли 
увеличиться вдвое.

«Сколько я бы тебя ни поддерживал, за 
тебя проголосовали бы 2,5%, — заявил Собчак 
Алексей Навальный. — Будучи кандидатом в 
президенты, ты постила в Инстаграме рекламу 
водки и черной икры. Ты карикатурный либе-
ральный кандидат».

Действительно, реклама в Инстаграме Соб-
чак мелькает регулярно — так было и до того, как 
она стала заниматься политикой, и не измени-
лось после. По прошествии примерно месяца с 
момента ее выдвижения в президенты количе-
ство подписчиков Собчак с четырех миллионов 
выросло до пяти с лишним. А соответственно, 
выросли и цены на рекламу. Хотя они и так не 
были низкими: по данным экспертов, до пре-
зидентской кампании каждый рекламный пост 
Собчак мог стоить около 150 тысяч рублей.

«Это популизм. Ты обращаешься к низмен-
ному в людях, — парировала Собчак обвинения. 
— Я никогда не занималась государственным 
дележом. «Она ведет корпоративы, она постит 
рекламу» — но это русские компании, и их деньги 
я тратила на выборы».

Тут стоит оговориться, что, во-первых, не 
все компании, которые рекламирует Собчак, 
русские: например, за последние месяцы она 
неоднократно появлялась в кадре с телефо-
ном корейского бренда и хвалила французские 

сумки класса люкс. Но больше всего вопросов 
вызывает реклама водки в ее Инстаграме. Она 
нахваливает водку элитного производителя 
регулярно, но дело в том, что реклама алкоголя 
в Интернете запрещена — об этом говорится в 
подпункте 8 пункта 2 статьи 21 Федерального 
закона «О рекламе». Получается, что либо Соб-
чак нарушает своими действиями российские 
законы, либо она так искренне и безвозмездно 
любит дорогую водку, что по собственной ини-
циативе фотографирует бутылки в выгодных 
ракурсах и признается в любви к горячительному 
напитку. И то и другое для политика не вполне 
допустимо. Но, видимо, риск подпортить себе 
политическую карьеру (недавно Собчак анон-
сировала создание «Партии перемен») хорошо 
окупается.

— С тех пор как Собчак стала появляться 
на федеральных каналах и активно вести пре-
зидентскую кампанию, стоимость ее рекламных 
постов в Инстаграме увеличилась, — считает 
независимый рекламный консультант Андрей 
Роговой. — Я не могу назвать точные цифры, 
но можно предположить, что цены за посты 
повысились вдвое. Допустим, небезызвестный 
водочный бренд вполне может платить ей 300 
тысяч рублей за публикацию, а то и больше.

— А разве то, что из светской львицы и 
ведущей корпоративов Собчак превратилась 

в политика, не оттолкнет потенциальных 
рекламодателей?

— С одной стороны, у рекламщиков есть 
некое негласное правило: не связываться с 
политиками. Даже если у них будет десять мил-
лионов подписчиков в Инстаграме, то никто не 
будет предлагать им контракты. Но что касается 
Собчак, тут ситуация иная: я точно знаю, что в 
глазах рекламодателей она по-прежнему оста-
ется шоуменом. Конечно, с ней не будут связы-
ваться компании, которые ценят свой лояльный 
власти имидж, но в целом аудитория Собчак 
не изменилась. Она и раньше участвовала в 
митингах оппозиции, но ее рекламодателей 
это не волнует. Основная рекламная аудито-
рия Собчак, как и прежде, олигархи, медийная 
тусовка, различные светские персонажи. Их ее 
политические амбиции не отталкивают, а скорее 
развлекают, это ценят и заказчики.

Кстати, сама Собчак, услышав свой про-
цент на выборах, радостно заявила, что за нее 
проголосовал миллион человек. Это меньше 
одной пятой аудитории ее Инстаграма. Возмож-
но, Собчак стоило пожертвовать рекламными 
постами, пусть даже они стоят по 300 тысяч за 
штуку, и заняться агитацией среди своих под-
писчиков: при грамотном подходе она могла бы 
серьезно увеличить свой результат.

Анастасия РОДИОНОВА.

ПУТИН ВСТАЛ 
НА КОЛЕНИ

РЕКЛАМНАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КАМПАНИЯ

В ГОСДУМЕ  
НЕ ХОТЯТ СЧИТАТЬ 
СОЖИТЕЛЬСТВО 
БРАКОМ
Это нанесет удар  
по традиционным семейным 
отношениям, считают депутаты
Думский Комитет по госстроительству 
и законодательству рекомендует от-
клонить законопроект сенатора Антона 
Белякова, который предложил прирав-
нять сожительство к браку. В заключе-
нии на эту инициативу говорится, что ее 
реализация приведет к «существенному 
ограничению прав граждан». 

В пояснительной записке к законопроекту 
автор утверждает, что отсутствие в Семейном 
кодексе норм, приравнивающих сожительство 
мужчины и женщины к зарегистрированному 
браку, «ухудшает ситуацию с рождаемостью».

Число официально зарегистрированных 
браков в России снижается из-за ухудшения 
демографической ситуации и резкого роста за 
последние 20–25 лет числа незарегистрирован-
ных браков, которые статистикой не учитываются, 
напоминает сенатор. При этом граждане видят 
разницу между зарегистрированным браком 
и сожительством, потому что заводить детей 
большинство стремится все же в браке, свиде-
тельствуют социологические опросы ВЦИОМ: 
именно официальный брак, по мнению 59% рос-
сиян, «повышает ответственность родителей за 
воспитание детей». 

Конечно, родительские права и связанные 
с ними обязанности мужчины и женщины при-
обретают в любом браке — хоть зарегистри-
рованном, хоть нет. Но вот прав на совместно 
нажитое имущество, равных правам супругов, 
у сожителей все-таки нет. 

Г-н Беляков ссылается на опыт многих стран 
Европы (Швеция, Нидерланды, Норвегия, Вен-
грия, Бельгия, Франция и Португалия), где инсти-
тут сожительства уже урегулирован законами. 
Он считает необходимым прописать в Семей-
ном кодексе понятие «фактических брачных от-
ношений». Таковыми, по его мнению, должны 
считаться совместное проживание и ведение 
общего хозяйства в течение 5 лет, а при нали-
чии детей — совместное проживание и ведение 
общего хозяйства в течение 2 лет. При наличии 
хотя бы одного из перечисленных признаков со-
жительства будет касаться и понятие «совместно 
нажитого имущества», если договором не уста-
новлено иное. 

Профильный Комитет по вопросам семьи, 
женщин и детей пока эту инициативу не рас-
сматривал. А вот Комитет по госстроительству 
и законодательству свое негативное отношение 
к ней уже высказал. 

Во-первых, говорится в заключении этого 
комитета, те признаки «фактического брака», 
которые предлагает г-н Беляков, «не всегда явля-
ются «рабочими», поскольку даже официальные, 
зарегистрированные супруги могут подолгу жить 
не только в разных городах, но и в разных странах, 
а «общее хозяйство» в настоящее время также 
практически не ведется». К тому же само понятие 
«брак» в Семейном кодексе детально не рас-
шифровывается, отмечают эксперты комитета, 
среди юристов ведутся споры по этому поводу. 
А согласно Гражданскому кодексу, физические 
лица приобретают и осуществляют свои граж-
данские права, в том числе имущественные, 
добровольно и руководствуясь своим интересом. 
Вступая в брак, мужчина и женщина действуют 
«обдуманно и свободно», уверены в Комитете по 
госстроительству и законодательству, и «осо-
знают возможные последствия своего шага». При 
этом особенности распоряжения имуществом 
могут быть оговорены в специальном брачном 
договоре и завещании.

В предложенной г-ном Беляковым формуле 
определения «фактического брака» осознанность 
не предполагается, что «повлечет существенное 
ограничение прав» граждан. Тем более что из 
текста законопроекта непонятно, кто именно и с 
какого момента будет устанавливать факт наличия 
«фактических брачных отношений» — суд, нотари-
ус, другие государственные органы или лица. 

Действующих законов достаточно для того, 
чтобы регулировать правовые последствия за-
регистрированного брака, а если кто-то не хочет 
брать на себя ответственность и обязательства, с 
этим связанные, «нет необходимости закреплять 
законом дополнительные виды отношений, тем 
более что в современных условиях важнее повы-
шать ценность брака и традиционных семейных 
отношений, а не создавать лазейки для узакони-
вания сожительства», — заявил глава Комитета 
по госстроительству и законодательству Павел 
Крашенинников («ЕР»). 

Марина ОЗЕРОВА.
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Типичный 
рекламный пост. 
Марку телефона, 
который выключает 
светская львица, 
мы, конечно, 
затерли.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Жительница Германии сделала татуировку из своего кота. Шведская ком-
пания skIn46 разработала технологию нанесения биогенных татуировок. Те-

перь возможно использовать биоматериал человека или животного в качестве пигмента 
для тату. 38-летняя жительница Германии Макани Террор решила использовать этот спо-
соб, чтобы проявить любовь к своему домашнему питомцу Гизмо. Химики извлекли из 
шерсти кота углерод и произвели из него специальные чернила, которые и применили для 
татуировки. Такая необычная работа на теле обошлась женщине в 500 евро.  
Представители компании skIn46 надеются, что инновационная технология привлечет 
много новых клиентов. 
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Зураба Церетели Занесло в Зоопарк

в кении уМер послеДниЙ саМеЦ белоГо носороГа

ШоЙГу: в сирии пресечены три хиМатаки боевиков

понЯтие «светитЬ лиЦоМ» приобретает  
в ГосДуМе новыЙ сМысл

Российский учебно-
боевой самолет Як-130 
установил несколько 
мировых авиационных 
рекордов, их официально 
зарегистрировала Между-
народная авиационная 
федерация (FAI).
Серию рекордных полетов 
выполнили летчики-
испытатели КБ имени 
А.С.Яковлева на под-
московном аэродроме 
в Жуковском, где про-
ходил авиасалон МАКС. 
В состав экипажей входили 
Герои России Олег Коно-
ненко и Олег Мутовин, а 
также летчики-испытатели 
Андрей Воропаев и Василий 
Севастьянов. Они показали 
на Як-130 рекордную скоро-
подъемность. Например, на 
высоту в 6 км самолет мог 
взлететь за 1 минуту 42 се-
кунды, а до 9-километровой 

высоты долетел за 2 минуты 
44 секунды. Як-130 принят на 

вооружение российских ВКС 
и поставляется на экспорт.

Уж кто-кто, а Зураб Це-
ретели умеет удивить, и 
кажется, из наших худож-
ников ему в этом деле нет 
равных. Надоели прези-
денту Российской академии 
художеств стандартные 
выставочные пространства, 
весна пришла, и душа его 
потребовала чего-то свежего 
и живого. Вот он и устроил 
свою новую персональную 
выставку в нестандарт-
ном месте — Московском 
зоопарке. Название проекта 
символичное — «Весна в 
зоопарке». Развернулся он 
в дивном по красоте «Доме 
Клюева» — памятнике исто-
рического и архитектурного 
наследия. В экспозиции — 13 
полотен Церетели, каждое 
из которых отсылает к весне, 
пробуждению природы, 
животным. Написаны они 
под стать сезону — чувствен-
ными, звонкими, широкими 

мазками. Птицы, лошади, 
деревья, горы, причудливо 
изогнутые, напряженные, 
полные скрытой жизни пред-
меты оставляют впечатление 
загадочности.
Церетели давно тесно связан 

с зоопарком: мастер уча-
ствовал в его реконструкции, 
начавшейся в 1990-х годах, 
и создал известную компо-
зицию «Дерево сказок», про-
ектировал и создавал другие 
объекты на его территории. 

Представитель кенийско-
го заповедника сообщил 
о смерти 45-летнего 
северного белого носо-
рога по имени Судан. «Он 
был ласковым гигантом с 
необыкновенным характе-

ром. Учитывая его размер, 
многие люди его боялись, но 
в нем не было ни капли же-
стокости», — заявил он. Беря 
во внимание тот факт, что Су-
дан был последним самцом 
своего вида, есть опасность 

полного исчезновения север-
ных белых носорогов. Однако 
ученым удалось собрать 
его генетический матери-
ал, и можно надеяться, что 
удастся восстановить подвид 
благодаря искусственному 
оплодотворению. Очевидно, 
что существенное сокраще-
ние популяции произошло 
из-за высокой ценности ро-
гов носорогов. Ради которых 
браконьеры и убивают этих 
животных.  
Носорог Судан страдал от 
различных заболеваний, 
и ветеринары приняли ре-
шение его усыпить. В мире 
осталось еще две особи се-
верного белого носорога — 
Наджин и Фату, они находят-
ся в том же заповеднике. 

Боевики, блокированные 
в пригороде Дамаска — 
Восточной Гуте, несколько 
раз пытались применить 
химоружие против мирного 
населения, чтобы потом 
обвинить в этом престу-
плении сирийские власти, 
заявил министр обороны 
РФ Сергей Шойгу.     
«Сохраняется возможность 
применения боевиками отрав-
ляющих веществ, с тем чтобы 
в дальнейшем обвинить си-
рийские войска в использова-
нии химического оружия. Три 

таких попытки за последнюю 
неделю пресечены», — отме-
тил глава военного ведомства 
на селекторном совещании. 
Минобороны отмечает актив-
ность коалиции США в Сирии 
и продолжит наблюдение за 
ними, заявил Шойгу.  
Министр призвал западных 
партнеров при принятии 
решений руководствоваться 
здравым смыслом и прекра-
тить заигрывание с террори-
стами.   
В Восточной Гуте ведутся 
переговоры с лидерами 

вооруженных формирований 
с целью прекратить боевые 
действия и предотвратить 
гуманитарную катастрофу. 
Министр подчеркнул, что под 
руководством российского 
Центра примирения прово-
дится уникальная и беспре-
цедентная по масштабам 
гуманитарная операция. 
За последние пять суток по 
гуманитарным коридорам 
из Восточной Гуты вышли 
более 79 тысяч человек. Бо-
лее 65% территории анклава 
освобождено.

С осени 2019 года система 
для голосования на ра-
бочих местах депутатов 
Госдумы будет активи-
роваться не электронной 
карточкой, а лицами 
народных избранников. 
Это позволит окончательно 
пресечь голосование друг за 
друга, дал понять спикер. 
Как уже писал «МК», в здании 
на Охотном Ряду планируется 
масштабная реконструкция 
зала пленарных заседаний. 
Рабочие места депутатов при 
этом станут более простор-
ными, рассказал журнали-

стам после заседания Совета 
Думы во вторник, 20 марта, 
спикер Вячеслав Володин. 
А зарегистрироваться и 
проголосовать тот или иной 
депутат сможет только лично: 
электронная система для 
голосования будет активиро-
ваться биометрическим спо-
собом, сканируя более 360 
точек вокруг глаз конкретно-
го приписанного к данному 
месту народного избранника. 
Система будет бесплатно 
установлена российской 
фирмой-разработчиком, 
которую спикер назвать пока 

отказался.  
Сработает ли сканер, если 
депутат сделает пластиче-
скую операцию, опухнет в 
силу каких-то чрезвычайных 
обстоятельств или сильно 
поправится — неизвестно. 
Снимать очки, чтобы быть 
опознанным, точно придется. 
На время реконструкции 
зала, подтвердил спикер 
Володин, депутаты весеннюю 
сессию 2019 года будут за-
седать в Колонном зале Дома 
союзов. Ранее предполага-
лось, что работы начнутся 
уже в этом году. 

Як-130 влетел в историю
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Не так давно в далеком Эквадоре произо-
шло исключительно важное событие, которое 
может иметь последствия для ряда государств 
региона. Состоялся всенародный референ-
дум. На нем среди прочих стоял вопрос, особо 
интересовавший международную обществен-
ность, — согласны ли граждане отменить при-
нятую в 2015 году конституционную поправку 
о неограниченном избрании первого лица 
государства. Предваряя процедуру рефе-
рендума, президент Ленин Морено сказал: 
«Надо выяснить мнение граждан относительно 
установления в стране подлинной демократии 
без каудильизма».    

У читателя, естественно, может воз-
никнуть вопрос — что такое каудильизм. Это 
латиноамериканское понятие, производное 
от слова «каудильо». В переводе это значит 
«божок», «вождь», руководитель партизан-
ского отряда, сражавшегося в середине XIX 
века с оружием в руках за независимость 
своей родины с испанскими и португальскими 
колониалистами.

Со временем это стало означать наличие 
сильного лидера, безраздельно доминировав-
шего на определенной территории. Позднее 
понятие существенно расширилось, превра-
тилось в синоним авторитарной личности, 
подавляющей окружающих.

Ярко выраженным каудильо был вене-
суэлец Хуан Висенте Гомес, безраздельно 
правивший диктаторскими методами 27 лет, 
с 1908 по 1935 годы. В тот период в стране 
не существовало избирательного права, под 
запретом находились профсоюзы и полити-
ческие объединения. 

Идеологическим обрамлением режима 
служила теория демократического цезаризма, 
или необходимого жандарма, сконструиро-
ванная социологом Лауреано Вальенильей 
Лансом. В ее основе лежал тезис о неполно-
ценности отдельных народов (в том числе и 
венесуэльского), их неспособности к самоу-
правлению. Отсюда вытекала неизбежность 
появления сильного правителя — цезаря. В 
нем гармонически сочетались демократия и 
автократия. Автор считал, что цезарь, тесно 
связанный с народом, но возвышающийся 
над ним в силу присущих ему особых качеств, 
является олицетворением и защитником на-
ционального суверенитета.

Только мудрый, просвещенный прави-
тель, утверждал социолог, способен покончить 
с хаосом, порождаемым деятельностью поли-
тических партий, профсоюзов, общественных 
организаций, и установить порядок, обеспе-
чивающий ход поступательного развития. 
На венесуэльской почве не может привиться 
чуждая ее природе англосаксонская модель 
демократии. Стране надлежит избрать особый 
путь, с учетом ее исторических особенностей 
и специфики.    

Давая образную и емкую характеристику 
того периода, венесуэльский ученый Рафаэль 
Гальегос Ортис подчеркивал: «Гомес отрезал 
нас от цивилизации. Венесуэла представляла 
собой потерянную главу истории. Политиче-
ские свободы, синдикализм, всеобщее голо-
сование, свобода мысли пришли к нам поздно, 
словно в повозке, запряженной буйволами. В 
то время как другие страны пользовались пло-
дами демократии, мы прозябали в условиях 
примитивного диктаторского застоя».

Мексиканец Порфирио Диас, безраздель-
но властвовавший на необъятных просторах 
почти 35 лет, произнес фразу, ставшую зна-
менитой: «Для моих друзей всё, а для врагов 
суд». Персонажей подобного рода в прошлом 
на континенте было великое множество. 

Типичным образцом современного кауди-
льо являлся венесуэлец Уго Чавес. Избранный 
в 1998 году всеобщим голосованием, он спустя 
короткое время изрек: «Если народ пожелает, 
нельзя лишать его права переизбирать любого 
соотечественника в третий, четвертый, пятый 
или шестой раз, чтобы тот мог управлять го-
сударственным кораблем». Руководствуясь 
этим принципом, Уго Чавес находился у руля 
до 2013 года. Только смерть от тяжелой, про-
должительной болезни помешала харизматику 
осуществить заветную мечту — остаться на 
занимаемом посту до 2030 года, когда ис-
полнилось бы двести лет со дня кончины его 
кумира Симона Боливара.

По пути, начертанному Чавесом, пошли 
лидеры других боливарианских стран: прези-
дент Боливии Эво Моралес, президент Ника-
рагуа Даниэль Ортега и президент Эквадора 
Рафаэль Корреа. Отличительная черта всех 
этих деятелей — неуемная жажда власти и 
нежелание с ней расставаться.   

Рафаэль Корреа получил блестящее об-
разование в престижных высших учебных 
заведениях запада, создал движение «Гордая 
и суверенная родина». Он пришел к власти в 
ноябре 2006 года. Затем созвал Конституци-
онную ассамблею. Она приняла обновленный 
Основной закон. В следующем цикле вторич-
но стал президентом. В 2013 году победил 
вновь. Таким образом, находился у власти 
свыше 10 лет. 

За этот период произошли кардиналь-
ные перемены, получившие наименование 
«гражданская революция». Приоритетом 
стала забота о стариках и детях — повыше-
ние их жизненного уровня, создание новых 
рабочих мест с выплатой гарантированной 
заработной платы, открытие пансионатов 
для инвалидов и лиц преклонного возраста, 
детских садов и яслей, строительство школ 
и высших учебных заведений для молодежи. 

Эта целенаправленная политика принесла 
обильные плоды.

С 2006 по 2016 г. число неимущих умень-
шилось на полтора миллиона человек, со-
кратилась пропасть между социальными 
слоями. С 2007 по 2014 годы неравенство по 
коэффициенту Джини снизилось на восемь 
пунктов.

В 2015 году по инициативе главы госу-
дарства, упоенного этими успехами, высшая 
законодательная власть одобрила консти-
туционную поправку, позволявшую первому 
лицу избираться неограниченное число раз. 
Но сам Корреа не решился баллотироваться 
на очередной срок, учитывая резко ухудшив-
шееся экономическое положение. Он думал 
переждать тяжелые времена и отправился в 
Бельгию, на родину супруги. (Выдвинуться 
вновь он намеревался потом.) Президентом 
по его рекомендации выдвинули, казалось 
бы, единомышленника Л.Морено. Он и стал 
таковым на четыре года.

Напомним, что этот деятель на заре прав-
ления Р.Корреа избирался вице-президентом, 
а потом являлся помощником Генерального 
секретаря ООН по делам инвалидов. Поправку 
2015 года приняли в его отсутствие.

Первая трещина в отношениях между 
нынешним и бывшим главами государства 
появилась спустя некоторое время после 
инаугурации. Давая в Нью-Йорке интервью 
американскому телеканалу в дни работы сес-
сии Генеральной Ассамблеи ООН, Л.Морено 
поделился информацией, что обнаружил в 
своем рабочем кабинете прослушивающее 
устройство. Он заподозрил в этом предше-
ственника, обещавшего не вмешиваться во 
внутренние дела.      

Признаки разночтений проявились, 
когда разразился громкий скандал с вице-
президентом Хорхе Гласом. Он был вторично 
избран на этот пост. Ему инкриминировалось 
получение крупной суммы денег от известной 
бразильской строительной фирмы. Разумеет-
ся, фигурант отрицал свою вину, но в резуль-
тате безупречной юридической процедуры он 
угодил за решетку на 6 лет.

В этой исключительно деликатной ситуа-
ции Л.Морено не счел этичным и возможным 
вмешиваться в дела независимой судебной 
инстанции. Причина его нетипичного поведе-
ния коренилась весьма глубоко. Это первый 
эпизод за десятилетие, когда реально за-
работала система сдержек и противовесов, 
разделения властей. Это служило наглядным 
свидетельством приоритета права над волюн-
таризмом. Прежде подобного не наблюдалось. 
Этим объяснялось настойчивое намерение 
Р.Корреа воспрепятствовать расследованию. 
Все это обнажило концептуальные разногла-
сия между бывшими единомышленниками. 

Вскоре после инаугурации Морено он 
заявил, что не намерен выдвигаться на второй 
срок. Развивая свою мысль, он подчеркивал: 
«Если бы существовала сменяемость, никто не 
мог бы присвоить себе пожизненный королев-
ский титул, если бы мы выбирали не королей, 
то никто не мог бы навечно оставаться у руля 
правления. Власть — это наркотик, пьянящий и 
возбуждающий человека. Он с каждым разом 
становится все более авторитарным, склон-
ным к конфронтации и коррупционным схе-
мам». Исходя из этого, он задумал выяснить 
мнение граждан относительно принципиаль-
ной проблемы сменяемости власти.

Идея созыва референдума вызвала 
резкое неприятие бывшего президента. С 
тех пор он дважды возвращался на родину. 
В первый раз, дабы вывести Л.Морено из 
руководства правящей партии, по обвине-
нию в предательстве идеалов «гражданской 
революции». Попытка окончилась неудачей. 
Второй раз приехал накануне голосования, 
созывая митинги и манифестации, призывая 
граждан сказать «нет». Проводились и сходки 
иного рода. Активную кампанию развернула 
организация, созданная Густаво Ларра, быв-
шим соратником Р. Корреа. «Мы доверяем 
национальному правительству и готовы его 
поддерживать», — заявлял этот деятель. 36 
группировок, вставших под его знамена, про-
водили массовые марши и манифестации, 
призывая явиться к урнам и сказать «да».

Страсти разгорелись. Общество замерло 
в тревожном ожидании. Развязка наступила 
4 февраля. 64,12% избирателей, принявших 
участие в голосовании, отвергли поправку о 
несменяемости. Это означало, что Р.Корреа 
не имеет права больше выдвигаться. Он сра-
зу же отбыл к супруге, осмыслить на досуге 
сложившуюся ситуацию. 

В свою очередь Л.Морено добился по-
ставленной цели и упрочил позиции. Большин-
ство людей, пришедших к урнам, поддержали 
все инициативы, вынесенные на референдум. 
Среди них запрет на занятие выборных долж-
ностей чиновников, замешанных в коррупции. 
Для нынешнего президента успех особенно 
важен, поскольку на апрельских выборах он 
победил с минимальным перевесом. Итоги на-
родного волеизъявления показали готовность 
граждан внести существенные коррективы в 
парадигму развития.

Подводя итоги, заметим, что по кауди-
льизму нанесен заметный удар. Остается 
большой вопрос: извлекут ли лидеры других 
боливарианских стран надлежащие уроки из 
этих событий? 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
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МАКАРЕВИЧ  
В МОЕЙ 
ЖИЗНИ

Ну вот и он. Опять Андрей Макаревич. 
Давно его не было слышно. И вот: «…Впер-
вые поразило, насколько они(американцы) 
спокойнее, веселее и добрее нас. Это не они 
стали лучше — они не стали лучше. Это с нами 
происходит что-то ужасное». А потом добавил 
от души: «Открыли какой-то двадцать пятый 
кадр, который реально превращает людей в 
злобных дебилов».

Если бы я был враг Андрею Макаревичу, 
то написал, что он просто так хочет напом-
нить о себе, давно не виделись. И еще бы 
сказал, что теперь это мода такая: сначала 
Алексей Серебряков — «сила, наглость и 
хамство», ну и вот он, Андрей Вадимович… 
Кто следующий?

Но не судья я брату своему. Кто бы я 
был вообще, если б не Макаревич? Для меня 
он второй после Высоцкого, начисто пере-
вернувший мою жизнь. Когда я услышал его 
«Вагонные споры», «Пока горит свеча», «Ты 
можешь ходить как запущенный сад» — со 
мной произошел такой взрыв мозга! Я же 
был тогда на самом деле абсолютно немой, 
ничего не понимающий в этой жизни теле-
нок, но что-то чувствовал, ощущал, думал… 
А Макаревич просто высказал мои мысли, 
выкрикнул, дал мне дар речи.

И поэтому всегда, что бы он ни делал, 
что бы ни говорил, я буду его защищать. Я 
просто скажу: он так видит. Художник так 
видит. Я вижу по-другому (выборы не в счет). 
Гуляю по Москве, гуляю по Нью-Йорку — люди 
для меня ничем не отличаются, то есть абсо-
лютно. Просто другой антураж, атмосфера, 
а люди те же.

Это все зависит от тебя, от твоего взгля-
да, от настроения. От ракурса, который ты 
сам выбираешь. Я тоже могу встать не с той 
ноги и тогда кругом ужас-ужас: и прохожие 
— сволочи, хамы, недотепы, и погода не та, 
и страна… Но все проблемы — в тебе, только 
в тебе.

Учить Макаревича, как ему смотреть 
на мир, — боже сохрани. Как хочет — так 
и смотрит. И, знаете, у нас живут разные 
люди со своими характерами, привычками, 
озлобленностью и романтизмом, и у каждого 
есть свое место под солнцем, если он только 
не нарушает Конституцию РФ. А Макаревич 
ничего не нарушает.

Я не люблю толпу, большинство, 
агрессивно-послушное большинство. Я бегу 
его, сторонюсь. Когда Макаревич сразу после 
распада страны примкнул к этому большин-
ству, мне это активно не нравилось. Но ведь 
он боролся именно за такую вот жизнь своими 
стихами, своими песнями: чтобы свободно 
писать, говорить, петь, выезжать и возвра-
щаться, зарабатывать хорошие деньги и не 
стыдиться этого. Поэтому он поддерживал 
новую власть Ельцина–Путина до последнего. 
Был замечен даже на распевках, когда соби-
ралась до кучи «Единая Россия». И вот тогда 
некоторые (и я в том числе) вспомнили ему, как 
«не стоит прогибаться под изменчивый мир». 
И про «фруктовый кефир» тоже вспомнили. 

Но последней каплей стала для него 
Украина, Донбасс, Крым. Вот тогда человека 
прорвало, и он сказал все, что думает и чув-
ствует вопреки общепринятому мейнстриму. 
Какие потоки грязи, желчи, ненависти поли-
лись! Вот тогда он опять стал отверженным, 
а для меня — своим. Но что ему я — он про-
сто вернулся к себе, вот и все. Потому что 
рок — это сопричастность и чувство чужой 
боли. И «не могу молчать» — тоже. Он опять 
стал рокером. 

Пускай говорит, что хочет. Он столько 
сделал для русской культуры — аршином 
общим не измеришь. Поэтому я никогда не 
предам Макаревича. Даже если он предаст 
меня. А он не предаст, верю.

Александр МЕЛЬМАН. 

Экс-президента Франции 
арестовали за взятки от 
ливийского режима
Бывший президент Франции Николя 
Саркози помещен под арест. Политик 
обвиняется в незаконном финансиро-
вании своей избирательной кампании 
2007 года, которая принесла ему по-
беду. Следствие полагает, что Саркози 
получал миллионы евро напрямую от 
одиозного ливийского диктатора Муам-
мара Каддафи. 
Николя Саркози задержан на 48 часов в по-
лицейском участке Нантера. На допрос он 
явился добровольно. По истечении этого 
времени стражам порядка предстоит решить, 
выпускать ли экс-главу государства на волю 
или оставить под арестом. Несмотря на то, что 
дело о незаконном финансировании предвы-
борной кампании Саркози было открыто еще 
в 2013 году, следователи допрашивали его 
первый раз. Ранее он полностью отрицал свою 
вину.

История с ливийскими деньгами стала до-
стоянием общественности в 2012 году. После 
падения режима Каддафи годом ранее на сайте 
Mediapart был опубликован документ, который 
свидетельствовал о том, что ливийские власти 
внесли большой денежный вклад в победу Сарко-
зи на выборах. К открывшемуся расследованию 
с готовностью присоединились осведомленные 
лица из Ливии. 

Один из них — посредник Зиад Такеддин — 
в 2016 году заявил, что в 2006–2007 гг. он лично 
переправил пять миллионов евро из Триполи в 
Париж, где передал их политику Клоду Геану (поз-
же ставшему министром внутренних дел), а Геан 
— уже Саркози. Дело даже не в том, что режим 

Каддафи весь мир признавал диктаторским. 
Если бы экс-президент получил финансирова-
ние, скажем, от своей коллеги Ангелы Меркель, 
он все равно бы столкнулся с официальными 
обвинениями. Во Франции кандидатам в пре-
зиденты законодательно запрещено получать 
финансирование своей кампании от иностранных 
государств. А значит, предположительно полу-
ченные им деньги Каддафи — это не что иное, 
как взятка или даже присвоение государственных 
средств Ливии, если выяснится, что ливийский 
диктатор позаимствовал их из казны. 

Свидетельства Зиада Такеддина подтверж-
дает и экс-министр нефти Ливии Чокри Ганем 
в своих мемуарах. Бехир Салех, правая рука 
Каддафи, финансист и человек, который от-
вечал за взаимоотношения с Францией, также 
поделился с Le Monde: «Каддафи говорил, что 
финансировал Саркози. Саркози говорит, что 
Каддафи его не финансировал. Я больше верю 
Каддафи, чем Саркози». А в сентябре 2012 года 
бывший начальник ливийской разведки Абдалла 
Сенусси предоставил аналогичные показания 
Международному уголовному суду.

Улики и свидетельства в деле Саркози копи-
лись давно, но видимо, долго не могли достичь 
критической массы. Le Monde полагает, что у 
следствия появились новые, более неоспоримые 
доказательства получения им ливийских денег, 
раз дело дошло до ареста. 

Зачем же Каддафи понадобилось вклады-
ваться в победу Саркози? Как рассказала «МК» 
руководитель Центра евроатлантических ис-
следований Дипломатической академии МИД 
России Татьяна Зверева, отношения Франции 
и Ливии до Саркози были почти на нуле. Воз-
можно, ливийский лидер был заинтересован в 
их потеплении. 

«Когда Саркози пришел к власти, он принял 
решение наладить отношения с Ливией. — Можно 
сказать, что до него этих отношений практически 
не было. Саркози не побоялся пригласить его 
во Францию, несмотря на то, что обществен-
ное мнение и СМИ его очень за это критикова-
ли. Были начаты переговоры, отношения стали 
налаживаться».

Именно с Франции началось постепенное 
сближение ливийского режима с Западом, пре-
рванное «арабской весной» и последующей вой-
ной, в которой Париж выступил в качестве интер-
вента на ливийской земле. И хотя самого Каддафи 
давно нет в живых, эхо его денег до сих пор ау-
кается экс-президенту Франции. Как отметила 
Татьяна Зверева, положение Саркози усугубляет 
то, что он получал финансирование тайно, в виде 
наличных денег и находясь на государственной 
должности министра иностранных дел, хотя со-
брать достаточно доказательств, чтобы отправить 
его за решетку, будет все равно сложно. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.
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В прошлом году Александр Скри-
паль приехал в Москву из Англии 
со своей новой пассией Анной (до 
этого он был женат на Наталье 

Грищенко). 13 июля 2017-го пара отправилась 
из столицы в Санкт-Петербург. 18 июля мужчина, 
которому было 43 года, скончался. Причиной 
с м е р т и  б ы л а  н а з в а н а  п е ч е н о ч н а я 
недостаточность. 

Александра похоронили на кладбище в 
Солсбери, рядом с могилой его матери Люд-
милы, умершей от рака в 2012 году. Британские 
спецслужбы пытаются установить связь между 
чередой смертей родственников экс-чекиста и 
покушением на него… 

Бывший тесть Александра Скрипаля и 
товарищ его отца — экс-начальник Главного 

оперативного управления Генштаба, полковник 
ГРУ на пенсии Геннадий Грищенко — рассказал, 
что они жили в ведомственных домах на Осен-
нем бульваре по соседству. 

Сергей служил в кадрах до 1999 года и 
вплоть до известных событий — ареста в 2004 
году — вел двойную игру, сотрудничая с МИ-6. 
Его товарищ, отвечающий за оперативное на-
правление и прослуживший в спецслужбе до 
пенсии, перестал с ним общаться после того, 
как Скрипаля объявили предателем. Но вот 
на отношения их детей, выросших в соседних 
дворах, это не повлияло.

В двухтысячных старшая дочь Геннадия 
Грищенко Наталья вышла замуж за Александра, 
который был младше ее на два года. Моло-
дые жили в квартире на Рублевском шоссе. 

«Однушка» в километре от отчего дома пред-
положительно была приобретена на деньги, 
которые получал Сергей Скрипаль от британ-
ских спецслужб.

После того как случился скандал и данные 
о масштабном «сливе» были обнародованы, 
Александр и Наталья продали квартиру и уехали 
в Великобританию, где купили дом.

По словам тестя Александра, их брак прод-
лился недолго. Наталья жаловалась отцу на то, 
что муж начал поднимать на нее руку и пил так 
много, что подорвал свое здоровье. Геннадий 
Грищенко посоветовал дочери порвать все от-
ношения с мужем. Наталья послушала отца и 
развелась с Александром.

Со слов полковника ГРУ, все прошло мирно, 
и после развода никто не был в претензии: его 
бывший зять жил своей жизнью, а дочь забыла 
свой первый брак как страшный сон. Как рас-
сказали родственники Скрипалей из Ярославля, 
Александр сам съехал из британского дома, а 
Наталья выплатила ему половину стоимости 
жилья. По их словам, она очень хорошо относи-
лась к родне своего бывшего мужа и даже после 
развода помогала им дистанционно.

8 октября 2011 года Наталья вышла замуж 
за англичанина Вин Льюиса, взяв фамилию 

мужа, и родила ему сына. Сейчас она с семьей 
живет на Кипре. Ее две сестры проживают в 
России, а брат — в США… 

Между тем пока самая вероятная версия 
отравления Скрипаля — вещество было на-
несено на его BMW. Но где именно это могли 
сделать отравители? Юлия Скрипаль прилетела 
из Москвы в Великобританию 3 марта. В аэро-
порту ее забрал знакомый Скрипаля, некий 
Росс Кэссиди, и отвез в Солсбери. Кэссиди 
работает на цементном заводе — больше о 
нем ничего не известно. Пикап Кэссиди изъяли 
следователи. Но сам мужчина чувствует себя 
хорошо — поэтому вряд ли следы яда будут 
найдены в его машине.

Около 9.15 утра камеры сняли авто Скри-
паля на трех магистралях: оно ехало по дороге 
в районе кладбища. Затем ВМW был зафикси-
рован камерами около 13.30. В 13.40 Скрипали 
оставили его на парковке в Солсбери, пошли в 
паб и ресторан — и около четырех дня оказались 
без сознания на скамейке в сквере.

Мы внимательно рассмотрели фото дома 
Скрипаля: крытого гаража у него не было, пар-
ковался на улице. Однако дом плотно окружен 
такими же строениями. Подъехать или подойти 
незамеченным нельзя — тем более в воскресе-
нье. Так что обработка BMW отравляющим веще-
ством именно в этом месте маловероятна.

Александр Скрипаль родился 1 марта. Так 
что вполне возможно, что с раннего утра Сергей 
и Юлия ездили именно на кладбище помянуть 
родственника. Спутниковый снимок парковки у 
кладбища показывает, что это весьма уединен-
ное место, окруженное зеленью. Резонно пред-
положить, что нанесли «Новичок» на машину 
именно там. Но почему тогда яд подействовал 
не сразу? Напомним, что банкир Иван Кивелиди, 
отравленный аналогом «Новичка» (ватку с ним 
поместили в телефонную трубку), потерял со-
знание через 2 часа после прихода на работу. 
В случае Скрипалей прошло, вероятно, около 
4 часов. 

Пока источники британских СМИ говорили: 
возможно, яд, нанесенный снаружи, проник в 
салон через вентиляцию машины. Вентиляция 
в BMW 320D Скрипаля работала в двух режимах 
— ручном и автоматическом. В автоматическом 
система сама распределяет потоки воздуха и 
регулирует их интенсивность в зависимости от 
погоды. Так же автоматически контролируется 
загрязненность воздуха снаружи: подача его 
в салон отключается, если обнаруживаются 
вредные примеси. Не исключено, что забор 
воздуха в BMW в роковой для Скрипалей день 
включился не сразу или работал он с нарас-
тающей интенсивностью, поэтому «дозу» они 
получили, уже доехав до Солсбери.

Виктория ЧУМАКОВА,  
Станислав ЮРЬЕВ, Ирина РИНАЕВА.
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Эмиль ДАБАГЯН, ведущий научный сотрудник 
Института Латинской Америки РАН 

РЕПЛИКА
Александр МЕЛЬМАН, 

обозреватель

Геннадий Грищенко.

Тесные связи Саркози и Каддафи не 
остались без последствий. 
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Официальные органы тоже пыта-
ются сейчас оправдаться — они, 
мол, тоже до последнего остава-
лись в неведении, и даже когда 

диагноз стало невозможно скрывать, а по Зеле-
нограду поползли слухи, то все равно старались 
не поднимать шума, мотивируя это «врачебной 
тайной».

«Нам сообщил о ее болезни новый директор 
школы на родительском собрании, а еще о том, 
что он ни при чем, так как медсестра числилась в 
штате поликлиники, просто сидела на территории 
нашего учебного заведения», — рассказала «МК» 
Ирина Тараканова, мама третьеклассника.

Школа №1151 состоит из четырех корпу-
сов. Самый первый — детский сад, потом идут 
младшеклассники, учащиеся среднего звена и 
старшие ребята. Как выяснили теперь родители, 
проводящие свое собственное расследование, 
медсестра плотно контактировала как раз с ма-
лышами. «Мало того, она до последнего делала 
нашим детям прививки, питалась с ними в одной 
столовой», — продолжают волноваться мамы.

Впрочем, многие припоминают, что выгля-
дела она неплохо и сложно было распознать 
смертельную болезнь в цветущей молодой жен-
щине не старше 35 лет. «У нее своих двое детей, 
неужели она о них тоже не думала, не боялась их 
заразить?» — недоумевают родители.

Не очень понятно, каким образом эту даму 
вообще приняли на работу, но известно, что она 
приехала из Тверской области. Были ли ее до-
кументы настоящими или она подсунула началь-
ству откровенную липу? Тем более, как сейчас 
открылось, в родной Твери она все-таки состояла 
на учете в тубдиспансере и, возможно, именно 

поэтому не могла найти дома работу по специ-
альности. Самое страшное, что пробы на реакцию 
Манту, а также более современный диаскинтест 
— скрининговую диагностику на туберкулез — в 
течение этих двух лет учащимся делала она одна. 
Больничные не брала. В декабре еще работала. 
А в начале января уже умерла.

«А в середине февраля, незадолго до празд-
ника, наших учеников на четыре дня по непо-
нятной причине распустили по домам. Вроде 
бы в это время в школе срочно проводили са-
нобработку. Нам сказали, чтобы мы забрали с 
собой абсолютно все вещи детей, но причину 
не назвали, поэтому некоторые подумали, что 
эта дезинфекция из-за вирусной пневмонии, 
которой сейчас тоже многие болеют», — про-
должает Ирина Тараканова.

Почему школу, которую посещает порядка 
1000 человек, не закрыли на карантин до выяс-
нения всех обстоятельств? «Это же не ветрян-
ка, это туберкулез. Это страшно. Это полный 
провал системы санэпидконтроля, ежегодной 
диспансеризации, если такое произошло», — не 
могут прийти в себя родители. Действительно, 
туберкулез в СССР, благодаря обязательным 
прививкам и тотальному контролю, был почти по-
бежден, но в последнее время снова надвигается 
вспышка этого заболевания — мигранты, бомжи, 
непривитые дети... Все это потенциальные очаги 
опасности. Как их можно избежать?

По словам директора школы, он сам узнал 
о случившемся тоже только в феврале и сразу 
же принял меры. Но на просьбу мам показать им 
акты проведенной в школе санобработки ответил 
отказом, так как, дескать, это сугубо внутренний 
и закрытый документ.

Работники же Роспотребнадзора оправ-
дывается тем, что, хотя сам факт заболевания 
женщины был им известен, во всех документах 
она числилась безработной, то есть скрыва-
ла информацию о том, что трудится в детском 
учреждении. Проверять же, как оно обстоит на 
самом деле, не в их компетенции.

Есть еще одна версия случившегося: умер-
шая тоже не знала, что у нее именно открытый 
туберкулез, этот диагноз ей поставили при 
вскрытии в морге, а лечилась она от онкологии. 
Но вряд ли это обстоятельство оправдывает 
беспечность руководства школы и поликлиники. 
«Медработники относятся к так называемо-
му декретированному контингенту и обязаны 
оформлять санитарные книжки, делать все 
обязательные прививки, это общеизвестно. 
Если же эта женщина при приеме на работу и 
подсунула фальшивые бумаги, то на каком-то 
этапе это все равно должно было всплыть, а 
не только после ее смерти», — недоумевают 
обычные, рядовые врачи.

Теперь учащихся этой школы обязаны ре-
гулярно проверять на наличие в их организме 
палочек Коха, но так как инкубационный период 
страшного заболевания довольно длинный, до 
12 недель, то и волноваться родителям придется 
как минимум до конца этого учебного года. Пока 
же, как говорят, под подозрением находятся два 
ребенка (у них положительная проба Манту) и 
учительница английского, которая уже месяц 
не выходит с больничного. Также особый кон-
троль сохраняется для детей с ослабленным 
иммунитетом.

«Собираемся писать коллективно жалобу 
в прокуратуру, создавать петицию, — обеща-
ют мамы зеленоградских школьников. — Мы 
требуем, чтобы к нам приехали представители 
Министерства образования и Министерства 
здравоохранения. Чтобы они держали эту си-
туацию на контроле. Раз такое случилось у нас, 
то может произойти в любой школе и в любом 
детском саду, получается, никто не застрахован 
от того, что его ребенка будет учить или лечить 
смертельно опасный больной».

Екатерина САЖНЕВА.

Р.S. Справедливы ли  претензии родителей 
и их видение сложившейся ситуации? «МК» ждет  
комментарии уполномоченных органов.

Александр Скрипаль 
перед пабом Mill.
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— В пятницу в пять часов вечера приходит 
ребенок домой в наручниках и с ним человек 
семь мужчин. Они представились сотрудни-
ками уголовного розыска. Сказали: «Ваш сын 
задержан за торговлю наркотиками. Он делал 
закладки». Ваня сразу во всем сознался и вы-
дал все, что у него было, — в общей сложности 
50 граммов марихуаны. Забрали, описали и 
сына увезли, — рассказывает Марина М. (имя 
изменено). Голос у нее убитый. 

Его знакомые ребята работали кладмена-
ми и хвастались, что живут красиво, даже на 
съемную квартиру хватает. Пару раз Ване дали 
попробовать марихуану, а потом предложили 
тоже стать курьером. Он согласился: надоело 
просить у мамы деньги на карманные расходы. 
Еще мечтал купить новый игровой компьютер. 
Но попался на первой же закладке. 

Самый обычный парень. Ему 18, учится в 
колледже. Вернее, учился, потому что ближай-
шие годы Ваня проведет в колонии. Ему вменяют 
хранение, попытку сбыта в крупном размере и 
принадлежность к преступной группировке. 

Преступления, связанные с наркотиками, 
из разряда тяжких, и санкции по ним крайне 
суровые. Закон здесь беспощаден, даже за 
убийство порой дают меньше.  

Ване грозит большой срок, и это несмо-
тря на то, что дело будет рассматриваться в 
особом порядке: парень полностью признал 
свою вину. 

На днях Марина ездила к нему на свидание 
в следственный изолятор: «Он раскаивается, 
плачет. Говорит: «Я в жизни не мог подумать, 
что это так может обернуться!» 

Ужас в том, что история не из ряда вон, а 
вполне тривиальная. Таких, как Ваня, тысячи. 
И, возможно, прямо сейчас, пока вы читаете 
эти строки, ваш сын раскладывает пакетики по 
адресам, где его уже ждут полицейские. 

Студенты и школьники-старшеклассники 
ловятся на щедрые посулы дилеров. Их прель-
щает возможность быстро и без особого труда 
заработать на новый айфон или компьютер. 
Впрочем, среди наркокурьеров есть и вполне 
себе небедные ребята, которые ищут адреналин, 
но это, скорее, исключение из правила.

Тех, кто развозит закладки с наркотика-
ми, называют кладменами, или минерами. 
Есть еще трафаретчики, которые рисуют на 
асфальте и фасадах зданий объявления типа 
«Соль, курительные смеси» и номер телефона. 
Но именно курьеры — самая расходная еди-
ница криминального бизнеса на наркотиках. 
Срок жизни кладмена на свободе два месяца, 
а потом вступает в действие 228-я статья УК, 
«два-два-восемь», которую справедливо на-
зывают народной.

    
«Ты вносишь залог, тебе скидывают первый 

мастер-квест — то есть надо найти клад для 
кладмена. Мастер-клады делают кладмены 
— они на ступень выше и занимаются оптом. 
Кладмен забирает свой мастер-квест, в кото-
ром стаффа на 20 кусков по оптовым ценам. 
Процесс пошел, хотя 20 тысяч — это очень 
мало. Вот когда залог в 60–100 тысяч, тогда  
не нужно каждый день гонять за новым това-
ром: взял один и три-четыре дня работаешь. 
Бывает, что если у тебя совсем нет залога, 
могут запросить паспортные данные, но это 
для отбитых: тебя просто в рабство получают», 
— откровенничает в Сети некий Макс. 

Все это обставляется, как шпионская игра, 
но в действительности преступники учат заме-
тать следы: курьер делает закладку и отправляет 
подробные координаты с фотографией диспет-
черу. Клиент переводит деньги на киви-кошелек, 
затем ждет подтверждения от продавца и лишь 
тогда получает полную навигацию.

Особой изобретательностью минеры не 
отличаются. Излюбленные места — клумбы, 
подъезды, общественные туалеты, детские 
площадки. Но, по рассказу модератора одного 
специфического сайта, бывают люди с фантази-
ей, которые «клад» прячут, к примеру, в карманах 
джинсов, продающихся в секонд-хенде, и даже 
на вывесках, расположенных на десятиметровой 
высоте. Чтобы достать заветный пакетик, надо 
превратиться в человека-паука.

В общем, эта криминальная работа далеко 
не так проста, как может показаться на первый 
взгляд. Подготовить хорошую закладку и спря-
тать ее — целая наука. Некоторые интернет-

магазины даже устраивают стажировку для 
будущих сотрудников.

Нравы в этой среде очень суровые. На 
одном из специальных сайтов висит ролик, 
где воронежские наркобарыги наказы-
вают кладмена за воровство — парня 
жестоко избивают, а потом отру-
бают ему мизинец…

Отдельный «квест» 
— поиск закладки. 
Клиенту приходит 
эсэмэс-сообщение: 
сделай 100 шагов, ищи 
у дома под деревом. На 
одном из пабликов периодиче-
ски вывешиваются анонимные истории, в 
которых покупатели-наркоманы делятся 
своими сильными впечатлениями от по-
иска дозы. 

«…Был случай, когда минер-гений 
прицепил магнит в перила, сделан-
ные в виде трубы, прямо на крыльце 
в шаге от двери районной поли-
клиники. Я пришел снимать по-
сле обеда и понимаю — о нет! 
Люди ходят, как на вокзале, 
каждую минуту кто-нибудь 
входил-выходил, то есть 
ну просто общественное 
место, нереально добиться 
одиночества. Легким движени-
ем руки запускаю палец внутрь, 
медленно, но верно и одним только 
кончиком среднего пальца нащупываю 
клад. Я знал, что он там, но достать было 
нереально. Сходил в ближайший магазин за 
длинной ложкой, не помогло — перила еще и 
изогнутые. Прокопался больше часа, делая ко-
роткие подходы каждые несколько минут. Всем 
форумом решали, как лучше поступить: купить 
поисковый магнит, болгаркой распилить эти 
перила или еще что. В итоге продавец посове-
товал купить... рулетку, якобы подцеплю, и все 
будет ок. Ничего не вышло, доза до сих пор в этих 
перилах. Ненавижу клады в трубах…»

Другая история — готовый сюжет для кино-
комедии: «Пришел клад за 10 км от города. Мой 
знакомый в то время работал на маршрутном 
такси, мы решили с ним съездить. За 300 метров 
от места у нас застряла машина, ждали какой-
нибудь грузовик, чтобы вытянул нас. Сидели, 
смотрели на фото, примерно определяя, где 
наше добро, увидели столб и вышли из машины, 
чтобы забрать клад. И вдруг, как из преисподней, 
вылетел желтый снегоуборщик и всю чертову 
гору снега притаранил к нашему столбу! Мы 
были в шоке. Догнали этот адский трактор и 
попросили откопать обратно, он долго не со-
глашался. В итоге откопал, но клад был прям 
у земли. Мы стрельнули у него лопату и еще 
полчаса копали около этого столба. Нашли, но, 
пока копали, у нас сняли два колеса. Наутро нас 
увез эвакуатор…»

Все это было бы смешно, когда бы не было 
так грустно. Слишком много молодых людей 
сейчас находится под следствием за наркотики. 
Когда задерживают на закладке, это оформляет-
ся как покушение на сбыт. Если очень повезет.   

    
На самом деле между теми, кто расклады-

вает, и теми, кто покупает, очень тонкая грань. 
— Почти все новенькие молодые наркоманы 

тоже пробовали торговать. Просто всем, кто по-
купает, рано или поздно предлагают продать. 
Особенно когда нужны деньги. Эти люди высту-
пают таким пушечным мясом. Их-то и сажают. 
Спрос на данный контингент большой: постоянно 

требуются новые курьеры для распространения 
взамен убывших в места не столь отдаленные. А 
вот организаторов этих магазинов найти очень 
трудно, — психолог Денис Наумов знает, о чем 
говорит. 

По наблюдению моего собеседника, за по-
следнее десятилетие портрет наркомана очень 
изменился. На место 30–40-летних героинщиков 
пришли подростки. Если раньше нужно было 
лично знать дилера и приходить к нему на квар-
тиру, где он изготавливал свой товар, то сейчас 
другие каналы распространения. Все идет через 
Интернет, позволяющий наркодельцам сохра-
нить анонимность.  

Как правило, большинство курьеров — это 
наркоманы, которым не хватает денег на дозу. 
Некоторые соглашаются  пройти курс лечения 
либо под гнетом родительского ультиматума, 
либо потому, что это смягчающее обстоятель-
ство для суда.  

— Технология вовлечения простая: школь-
нику дают попробовать раз, другой, и вот он уже 
подсаживается, хочется все больше, а денег нет, 
— продолжает мой собеседник. — Ему предла-
гают: «А не хочешь подзаработать? Часть товара 
разложишь, часть — тебе». В классе он такой 
крутой. Эта тема сейчас вовсю романтизируется 
среди молодых. Только их практически и исполь-
зуют. Курьеры — пушечное мясо. На свободе 
кладмен живет пару месяцев. Максимум через 
полгода его «закроют» очень надолго.

Виктор В. (имя изменено) согласился на 
условиях анонимности немного рассказать о 
своем личном кладменском опыте: «Узнал об 
этом на сайте, на котором покупал наркотики. 

Плюс от своей знакомой, с которой мы вместе 
употребляли. Она сказала, что это способ под-
нять деньги. На сайте висели различные вакан-
сии, в зависимости от взноса первоначального, 
начиная с 10 «кусков» для кладмена. Залог для 
работника склада — от 100 «кусков», для пере-
возчика — от 150 «кусков». 

Спрашиваю Виктора, каково это — работать 
кладменом, зная, что тебя в любой момент могут 
арестовать?

— Никогда не был в трезвом состоянии, 
когда класть ездил. Наверное, от страха, — 
признается он. — Когда количество, которое я 
перевозил, стало в несколько раз больше, решил 
на такси ездить, так как общественным транс-
портом было стремно. Но мысли о том, что рано 
или поздно меня посадить могут, практически 
не было, так как был уверен, что всегда смогу 
откупиться.

    Не всегда. …Надежда на хорошего ад-
воката, который отмажет от народной статьи, 
как правило, беспочвенна. Проще, наверное, 
защитить человека, обвиняемого в убийстве, 
чем того же кладмена. Задержали с закладкой? 
Получи срок…

Виктор не видит ничего предосудительного 
в работе «минера». По наблюдению психолога, 
для наркоманов это типично: «Работает механизм 
отрицания, когда в торговле и употреблении на-
ходят только плюсы. Есть страх, есть азарт, но не 
угрызения совести. Зависимость — это болезнь, 
меняющая физиологию и психологию человека. 
Спустя год наступают последствия: психоз либо 
передозировка. Практически все начинают во-
ровать, потому что постоянно нужны деньги на 
новую дозу. Лишить его этого — все равно что 
отнять у голодного еду».

На форумах хвастают, что в провинции 
умелый закладчик выходит на 80–120 тысяч 
рублей в месяц при свободном графике. В Мо-
скве заработок якобы еще выше. По признанию 
одного опытного кладмена, если правильно 
прятаться, можно получить намного больше. 
Это ведь не рекламные буклеты раскладывать 
по почтовым ящикам и не товары из обычных 
интернет-магазинов развозить по адресам за 
незавидную зарплату и скромные чаевые.  

Быстрые деньги — одна сторона медали. 
Другая — совсем не радужная. Статья «два-два-
восемь» не случайно зовется народной. Сидель-
цев по ней не перечесть. Половина — молодежь 
в возрасте до 30 лет. Из них далеко не все осо-
знавали, что совершают преступление. 

Вот что говорит Лев Левинсон, известный 
эксперт в области наркополитики:

— Еще лет пять назад оперативная работа 
велась преимущественно через проверочные 
закупки. Сейчас эта технология уходит на второй 
план. Попадаются прежде всего не закладчики, 
а покупатели. Именно на тех, кто приобретает, 
делается статистика по тяжким преступлениям, 
потому что состав — приобретение и хранение 
в крупном размере, даже без цели сбыта — 
относится именно к такой категории дел. Это 
228-я статья УК, часть вторая. Устраивают ло-
вушки иногда сами сотрудники полиции и, что 
интересно, совершенно законно. Покупателей 
берут тепленькими. Дело в том, что по тяжким 
преступлениям можно проводить оперативно-
розыскное мероприятие — контрольную постав-
ку. Если раньше на проверочной закупке ловили 
продавцов, то теперь на поставке — приобрета-
телей. Половина садится на реальный срок.

Небольшое приобретение — это админи-
стративная ответственность, а значительное 
— уже уголовная статья. Причем на новые синте-
тические наркотики, которые называются спайса-
ми, установлены заниженные, микроскопические 
количества вещества, чтобы квалифицировать 
их как значительного или крупного размера. Вес 
считается с наполнителем. Четверть грамма 
спайса — это уже крупный размер. Обычно при-
обретают 2–3 грамма и идут автоматом на срок 
от трех до десяти лет. Если человек ранее не был 
судим, у него есть шанс получить сравнительно 
небольшой срок. Большей частью за приобрете-
ние дают 3–4 года. Санкция же закладчика при 
крупном размере от 10 до 20 лет. 

 Проблема достигла угрожающих масшта-
бов и уже превратилась, без всякого преуве-
личения, в социальную катастрофу, потому 
что в этих наркосетях запутываются тысячи 
молодых ребят. Барыги нанимают все новых и 
новых исполнителей, а полицейские повышают 
раскрываемость.

Я нисколько не оправдываю наивных клад-
менов, которым предложили легкий заработок. 
Иногда работодатели могут намекнуть, что это 
не совсем легально, но если внаглую не рас-
кладывать прямо на глазах у полиции, то все 
будет хорошо. Тихо, спокойно сделали работу, и 
все. За все время с нашими курьерами никаких 
неприятных случаев не было. 

Здесь все от первого до последнего слова 
— наглая ложь. «Неприятных случаев», если к 
этой категории отнести тюремный срок, сколько 
угодно. И безобидных курительных смесей, до-
ставкой которых завлекают неопытных юнцов, 
что бы ни говорили дилеры, не бывает.

Но я сочувствую их родителям, пребываю-
щим в неведении относительно того, какой при-
работок их дети нашли в Интернете. Безмятеж-
ность продолжается ровно до того момента, 
пока в дом не придут с обыском.

Почему так редко проводится разъясни-
тельная работа со старшеклассниками, студен-
тами колледжей и вузов? Не та, что ради галочки, 
а настоящая, оставляющая след? Вместо того, 
чтобы вовремя остановить тех же кладменов, 
попавших в разработку, полицейские ждут, по-
тирая руки, когда птичка окажется в клетке. 
Речь-то не о дилерах, а о юнцах, впервые пере-
ступивших черту, которых достаточно жестко 
предупредить о последствиях.  

У меня было много вопросов к сотрудникам 
Управления по контролю за оборотом нарко-
тиков. Увы, пришлось довольствоваться лишь 
письменным ответом пресс-службы Петровки, 
38. Приведу его полностью: «На сегодняшний 
день лидирующую позицию в сфере незаконного 
оборота наркотиков занимают схемы бескон-
тактного способа распространения подкон-
трольных средств и веществ. Прежде всего речь 
идет об использовании наркосбытчиками сети 
Интернет: как в части межличностного обще-
ния посредством мессенджеров, переписки 
с аккаунтов в социальных сетях и через раз-
личные системы анонимайзеров, так и с целью 
получения денежных средств с применением 
систем электронных платежей. Соответственно, 
противодействие наркопреступлениям, совер-
шаемым с использованием сетевых ресурсов 
и IT-технологий, а также незаконной рекламе 
и пропаганде наркотиков в Интернете явля-
ется одной из важных задач, стоящих перед 
подразделениями по контролю за оборотом 
наркотиков. Ее реализация включает в себя 
получение и проверку информации о сетевых 
ресурсах, предлагающих наркотики, в том числе 
ставшей известной по обращениям граждан. 
С целью выявления и пресечения деятельно-
сти самих организаторов наркобизнеса рабо-
та ведется в рамках оперативно-розыскной 
деятельности».

…А Ваня считает дни до суда. Обычный 
парень, каких много…

Елена СВЕТЛОВА.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

«Требуется закладчик. Оплата самая высокая по РФ. 
Легальную продукцию развешиваете по пакетикам  
и разносите по району. Машина приветствуется...» 
Объявления чаще всего встречаются в теневом секторе 
Интернета. Но при желании найти эти «заманчивые» 
предложения можно и в открытом доступе. 
Поисковик в Интернете выдает сразу несколько 
сайтов, до которых почему-то не дотянулась 
рука Роскомнадзора и полиции. 
Наркодилеры рекрутируют молодежь, 
обещая высокие доходы, а на деле все 
заканчивается длинным тюремным сроком  
и навсегда испорченной  
биографией.  

ЮНЫЙ КУРЬЕР
ПО ОСОБО 
ТЯЖКИМ 
ПОРУЧЕНИЯМ

Кладмены, рекрутированные 
через Интернет, «живут» не больше 

двух месяцев — потом тюрьма 
всерьез и надолго
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Галерея «Элизиум», что в ЦДХ, к своему 
20-летию развернула редкую для сто-
лицы по подбору материала выставку 
«В авангарде времени. Малая сцена. 
Москва. 1917–1932». Это не просто 
зрелищная экспозиция, а полноценный 
исследовательский проект, воссозда-
ющий цельный образ театров во всем 
многообразии стилевых тенденций и 
творческих индивидуальностей.

В первой трети XX века малая сцена, более 
открытая и восприимчивая к стилистическому 
разнообразию почерков режиссеров и худож-
ников, стала своего рода лабораторией чисто 
формальных поисков. Творившие там художники 
создали не глобальную, но все-таки революцию: 
сыграли ключевую роль в становлении и разви-
тии «концептуального авангардного театра». 

В экспозиции — произведения 24 авторов, 
но само это явление охватывает более 200 имен. 
Многие из представленных вещей зрители уви-
дят впервые за полвека. Среди них работы таких 
блестящих художников, как Нина Анзимирова, 
Михаил Беспалов, Андрей Буров, Ростислав Рас-
попов, Николай Сосунов, Александр Талдыкин. 

И если эти имена вам ни о чем не говорят, 
то поверьте, сделанное ими не может оставить 
равнодушным. Изобретательные ли это эскизы 
костюмов Нины Анзимировой для «Синей блузы»; 
яркие, выполненные в неожиданных ракурсах 
коллажи Николая Сосунова; эскизы декораций 
архитектора Андрея Бурова, демонстрирующие 
не только чисто архитектурный подход к оформ-
лению, но и нестандартные сценографические 
приемы...

Удовольствие — от ранних малоизвестных 
эскизов Евгения Зотова, Софьи Шевалдышевой, 
Всеволода Сахновского. Они умели сочинить 
костюм, в несколько секунд преображающий 
актера на глазах у зрителей, или, например, 
выдумать, как из трех актеров «сложить» 
автомобиль. 

Сюрприз даже для специалистов — ранние 
театральные работы известных режиссеров: 
Сергея Эйзенштейна, Юрия Завадского и Нико-
лая Фореггера, много экспериментировавших 
в 1920-е годы и нередко выступавших в роли 
художников. Эскизы Завадского совершенно 
неизвестны широкому зрителю. А персонажи 
рисунков Фореггера, как и у многих рисующих 
балетмейстеров, обладают особенной пласти-
кой, позволяющей зрителям оценить не только 
костюмы героев, но и их манеру двигаться.

Откуда все эти вещи? Из уважаемых коллек-
ций: Музей Бахрушина, Музей музыки, РГАЛИ, 
Музей МХАТа, Малый театр, театр Станислав-
ского и Немировича-Данченко, театр Сатиры, 
библиотека Союза театральных деятелей, семьи 
(наследники) художников и частные московские 
коллекционеры.

Особое внимание заслуживает «Хроника 
московской малой сцены 1917–1932», создан-
ная на основе архивных документов. Впервые 
составлен список театров московской малой 
сцены, систематизирован большой массив све-
дений о богатой и разнообразной творческой 
деятельности художников. Хроника попала в 
фундаментальный научный каталог выстав-
ки. Книга, как и экспозиция, исчерпывающе 
демонстрирует, как интенсивные творческие 
поиски и эксперименты привели к обновлению 
художественного языка театра. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Наркоман 
нашел дозу.

Где только 
не прячут 
клады…

РУССКИЙ АВАНГАРД 
СОТРЯСАЕТ СТОЛИЦУ

Образ 
столичных 
театров начала 
ХХ века

Девушка 
на качелях. 
В.Шестаков.
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На днях скончался великий астрофизик и 
человек Стивен Хокинг. Ему было 76 лет. 
Навеки прикованный к специальному 
ортопедическому креслу, Хокинг носил-
ся в нем по всей Вселенной, открывая и 
закрывая ее таинственные черные дыры. 
По словам другого великого физика, 
Митио Каку, «никто после Альберта Эйн-
штейна так не завораживал человече-
ское воображение и не притягивал к себе 
миллионы людей, как Хокинг». Свои по-
леты в космос Хокинг увековечил в книге 
«Короткая история Времени: от большо-
го взрыва до черных дыр», которая разо-
шлась по миру в десятках миллионов эк-
земпляров.

Но Хокинг мне близок совсем не этим. Он мне 
дорог тем, что привел меня буквально за руку в 
редакцию «МК».

Я не шучу. Вот как это было.
В Принстоне праздновали столетие со дня 

рождения Эйнштейна. В местном «Хилтоне» яблоку 
негде было упасть от обилия лауреатов Нобелев-
ской премии. Вот только советских ученых среди 
них не было. Им наша власть запретила участвовать 
в этом интеллектуальном пиршестве, поскольку 
мир требовал возвращения из ссылки Сахарова, 
отца советской водородной бомбы и правоза-
щитника №1.

Столетие со дня рождения Эйнштейна стало 
табу для Москвы. Нам, журналистам, запретили 
писать о нем и тем более ехать в Принстон. Тем не 
менее я рискнул ослушаться моего известинского 
начальства и махнул вместе с женой и сыном в 
Принстон.

Празднованиями дирижировал Джордж 

Кеннан, разъезжавший по Принстону на велоси-
педе. Кеннан, видимо, понимал, вернее, ощущал, 
что без участия Москвы празднование столетия 
Эйнштейна полным не будет. До сих пор не знаю, 
как он вычислил меня в этом принстонском стол-
потворении. Но вот как-то к моему никудышному 

отельчику причалил велосипед Кеннана. Великий 
знаток России и бывший посол США в Москве стал 
объяснять мне, что «без советской составной» юби-
лей провалится. Поэтому, настаивал он, я должен 
превратиться из инкогнито в посланца Страны Со-
ветов. Мои доводы поглощались Кеннаном, словно 
это он сам был черной дырой. Я пытался втолковать 
ему, что нахожусь в Принстоне на нелегальном по-
ложении и не имею никакого морального или иного 
права представлять советскую физику.

Однако Кеннан был неумолим. Наступил мо-
мент, когда я, поддавшись его чарам, вдруг решил: 
а чем черт не шутит? — и согласился. 

Меня с женой и сыном немедленно пере-
селили в «Хилтон». Более того, на главном тор-
жественном заседании меня посадили за один 
стол с Хокингом и лауреатом Нобелевской премии 
Дираком. Не только меня, но и мою жену и сына.

Кеннан был на седьмом небе от счастья. Я же 
не знал, куда спрятать глаза от этого позорища.

Самым общительным среди нас оказался 
Хокинг. Рядом с ним сидела миловидная девушка, 
которую он выдавал за свою ассистентку, хотя, как 
выяснилось в дальнейшем, она была его любов-
ницей. (Хокинг, оказывается, был неунывающим 
донжуаном, несмотря на боковой амиотрофиче-
ский склероз — болезнь Лу Герига.)

Корреспонденцию о столетии Эйнштейна 
я отправил в «Известия», которые с негодованием 
отвергли ее. И вдруг меня осенило: а что если 
переадресовать этот мой опус в «Московский ком-
сомолец»? В «МК» я никого, кроме Лены Василюхи-
ной, не знал. Ей-то я и послал свое фантастическое 
сочинение. И чудо свершилось. Лена опубликовала 
его! Так я стал собкором «МК» в США.

Мэлор СТУРУА,
Миннеаполис.

Россияне продолжают жить в долг. При-
чем интересы населения изменились. 
Если ранее наблюдался спрос на потре-
бительские кредиты, то теперь граж-
дане отдают предпочтение кредитным 
пластиковым картам. Только в январе 
2018 года банки выдали более 500 ты-
сяч таких карт, что в 1,7 раза больше, 
чем за аналогичный период 2017-го. 
Однако такая тенденция вызывает бес-
покойство у экспертов. В отличие от 
других стран в России пока не умеют 
грамотно пользоваться кредитами. 
Мода на «пластик» может загнать со-
отечественников в долговую яму, в ко-
торой большинство из них уже погрязло 
глубоко и надолго. 

Похоже, россияне и не думают отказываться 
от кредитов. Более того, они еще чаще стали 
обращаться за финансовой помощью в банки. 
В начале 2018 года Национальное бюро кредит-
ных историй (НБКИ) зафиксировало аномальный 
для этого периода рост кредитования населения. 
По его данным, число выданных отечественными 
банками займов выросло на 20,9%. В частности, 
ипотечных кредитов выдали на 63% больше в 
годовом выражении, автокредитов — на 29,1%, 
а потребительских кредитов — на 11,2%.

При этом теперь наши соотечественники 
отдают предпочтение кредитным картам. Объем 
выданного россиянам «пластика» увеличился на 
68% по сравнению с тем же месяцем 2017 года. 
Таких результатов не достигалось с докризис-
ного 2014 года.

Карточные фокусы
Наметившуюся динамику эксперты свя-

зывают с общим смягчением требований к 
заемщикам после фактического заморажи-
вания этого сегмента в 2015–2016 годах, 
когда банки неохотно выдавали карты даже 
наиболее надежным клиентам. Впрочем, 
по словам аналитика InstaForex Максима 
Магдалинина, январский бум кредитова-
ния вполне может оказаться краткосрочным 
всплеском. «Отчасти это связано с продол-
жительными праздниками. В России суще-
ствует практика перевода январской зарплаты 
заранее, еще в декабре. В результате не все 
потребители могут верно распланировать свои 
расходы на продолжительный период. В итоге 
часть из них прибегают к краткосрочному кре-
дитованию», — поясняет эксперт. 

Тем временем банки не теряют времени 
даром и активно продвигают свои продукты. 
И, судя по январским показателям, делают это 
они вполне успешно. Финансовые учреждения 
завлекают клиентов условиями получения кре-
дитной карты, которые, на первый взгляд, могут 
казаться очень привлекательными. К примеру, 
это отсутствие комиссии за выпуск «пластика» 
или его обслуживание. Но здесь, как предупре-
ждают эксперты, есть нюансы, о которых следует 
знать. В первом случае плата может взиматься 
только за перевыпуск карты, но, если она утеря-
на или украдена, плата за обслуживание карты 
будет начисляться во все последующие годы ее 
использования.

Подобную информацию сотрудники банка 
стараются не афишировать, именно поэтому 
заемщику необходимо быть готовым к такому 
сюрпризу, как списание с кредитного счета ко-
миссии за обслуживание «пластика».

Стоит также при подаче заявки на оформле-
ние кредитной карты внимательно ознакомиться 
с условиями предоставления кредитного лимита. 
Как правило, большинство банков практикуют 
индивидуальный подход к каждому клиенту, 
поясняя это возможностью выдачи кредита на 
самых выгодных условиях, что позволит суще-
ственно экономить денежные средства при его 
использовании. 

Однако, по словам Максима Магдалинина, 
практика показывает, что после рассмотрения 
заявки желаемый кредитный лимит предоставля-
ется, но по максимально допустимой процентной 
ставке. Например, в программе может быть за-
явлена одна ставка по кредиту, однако по факту 
она может оказаться другой. Это всего лишь 
банковская уловка, направленная на привлечение 
к обслуживанию новых заемщиков.

Многие банки также привлекают несо-
мненным преимуществом в пользовании кре-
дитной картой — наличием льготного периода 

при погашении суммы кредита. Как правило, 
заемщику устанавливается срок до 55 дней, в 
течение которого потраченные средства мож-
но вернуть на карту без оплаты начисленных 
процентов. Однако банковские работники, как 
правило, стараются не упоминать о том, что такие 
условия погашения распространяются не на все 
операции по карте, а воспользоваться льготным 
периодом можно только при безналичной оплате 
картой товаров или услуг. 

В случае же снятия с карты денежных средств 
проценты начисляются в полном объеме, что 
впоследствии будет влиять на сумму перепла-
ты. Поэтому, если заемщик планирует активно 
пользоваться кредитной картой онлайн, то ему 
перед началом ее оформления следует выяснить 
информацию об условиях льготного периода при 
оплате покупок в Интернете, потому как в отдель-
ных случаях условия погашения по карте могут 
не распространяться на такие операции.

Еще одна причина, по которой растет спрос 
на «пластик», — его доступность. 

В настоящее время оформить кредитку мож-
но лежа на диване, подав онлайн-заявку. Причем 
за картой не нужно ехать в банковское отделение. 
Заявка будет одобрена в течение считаных часов 
и за несколько дней курьером или почтой карту 
доставят по указанному адресу. 

Опасный бум 
В результате если еще сравнительно недав-

но Россия заметно отставала от развитых стран 
в вопросе использования населением кредиток, 
то сейчас мы явно наверстываем упущенное. Для 
сравнения: в 2013 году они были лишь у 5% насе-
ления. Сейчас же кредитную карту можно увидеть 
в кошельке каждого пятого россиянина. 

Однако эксперты не спешат радоваться та-
кой тенденции. В отличие от иностранцев наши 
соотечественники не умеют распоряжаться 

своими финансами. «Стремительный рост объ-
емов выдачи кредитных карт населению в начале 
года не может не вызывать опасений. Да, Европа 
и США живут, повсеместно используя кредитные 
карты. У нас в отличие западных стран еще нет 
устоявшейся культуры жить в кредит. Поэтому 
для населения кредитные карты — это зача-
стую крайняя мера, к которой прибегают при 
острой нехватке средств. Только она еще подо-
гревается различными предложениями банков 
с беспроцентными периодами, создающими 
иллюзию бездонной бочки», — поясняет первый 
заместитель директора Института актуальной 
экономики Иван Антропов. 

Кроме того, россияне не до конца понимают, 
какие они берут на себя обязательства, оформ-
ляя кредитную карту или другой заем. Согласно 
опросу Национального агентства финансовых 
исследований, каждый четвертый респондент 
уверен, что невозврат кредита не является пре-
ступлением. А 38% не видят никаких проблем в 
небольшой задержке по выплатам. «Рост спроса 
на кредитные карты может быть опасен тем, 
что у людей не хватает опыта использования 
кредитных карт и своевременного погашения 
задолженности. То есть сейчас мы видим процесс 
увеличения задолженности населения перед 
банками, которую будет все сложнее погасить, 
ведь пока что реальные располагаемые доходы у 
населения так и не начали расти», — продолжает 
Антропов. 

От кредита до суда —  
один неверный шаг
Действительно, с какой бы периодичностью 

российские чиновники ни рапортовали о выходе 
из кризиса и росте отечественной экономики, 
пустые кошельки граждан говорят об обратном. 
По данным Росстата, реальные располагаемые 
денежные доходы населения (с учетом инфляции) 

падают уже четвертый год подряд. 
Возможно, по этой причине увеличение тем-

пов потребительского кредитования в России 
коррелирует с ростом числа неплатежеспособных 
заемщиков. За последние пять лет количество 
исков о взыскании банками средств по договору 
займа или кредитам утроилось, свидетельствует 
статистика Верховного суда РФ. Например, в 
2017 году Фемида рассмотрела 3,8 млн таких 
исков. При этом дела были удовлетворены на 
общую сумму 782 млрд рублей. Таким образом, 
с каждого должника в среднем было взыскано 
в пользу кредитора 260 тысяч рублей.

Поэтому эксперты рекомендуют вниматель-
но читать договор при оформлении кредита, 
а также реально оценивать свои возможности 
отвечать по взятым обязательствам. Причем не-
важно, будет это кредитная карта или ипотека. 

Финансовое учреждение может требовать от 
заемщика хорошей кредитной истории, стабиль-
ной зарплаты, надежных поручителей. Все это до-
полнительных затрат не требует. Другой вопрос, 
когда банк требует обязательного страхования 
жизни, здоровья или имущества заемщика. 

При этом страховку требуется покупать каж-
дый год до тех пор, пока не будет выплачен долг, 
что является непременным условием кредита 
по выгодной ставке. Как отмечают эксперты, 
прежде чем собирать документы для получения 
выгодного на первый взгляд займа, уточните, при 
соблюдении каких условий можно получить мини-
мальную ставку. В ином случае может оказаться, 
что оплата дополнительных страховок обойдется 
дороже экономии на невысокой ставке.

Согласно закону банки не имеют права 
заставлять своих клиентов покупать у них до-
полнительные услуги, которые не нужны для 
заключения кредитного договора. Однако многие 
финансово-кредитные организации обходят этот 
закон, в частности когда речь идет о страховании 
или услугах по SMS-информированию. 

Действующее законодательство предусма-
тривает возможность заемщика отказаться от 
личного страхования или даже пожаловаться 
на действия банка в Роспотребнадзор. Но если 
он действительно нуждается в кредитной под-
держке, то согласится даже на невыгодные для 
него условия кредитования. 

Ирина БАДМАЕВА. 

Ажиотаж вокруг 
кредитных карт чреват 
потерями для клиентов 
банков

НА «ПЛАСТИК»
МОДА  
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О ТОМ, КАК СТИВЕН ХОКИНГ 
ПРИВЕЛ МЕНЯ В «МК»

И как я из «лирика» 
превратился  
в «физика»

По-моему, мы чемпионы глупости. 
Нам в этом равных нет. Вот, например, 
не так давно мы продемонстрировали 
нашу солидарность с идеей попугать 
мир разными ядерными ракетами: 
пусть испугается, а нам будет весе-
ло — вместе с нашим самым умным 
телевизором в мире — смотреть, как 
они все там ужасно испугались. Или, 
например, совсем уж недавно… Но не 
будем перегружаться примерами.
Лучше спросим: почему нам так мила 
глупость?

Не надеясь этот вопрос решить в одиноч-
ку, я посвятил первый выпуск заново рожден-
ной программы «Апокриф» (которая раньше 
выходила на «Культуре») «похвале глупости». 
Когда-то, в разгар Возрождения, Эразм Рот-
тердамский написал увлекательную книжку 
«Похвала глупости», где все человеческие 
чувства отдал глупости, а мысли — нашему 
рассудку. Это была смешная книжка, но, по-
моему, она открыла шлюзы глупости, и глу-
пость разлилась по всей земле. Наводнение 
глупости. Мы ходим по горло в глупости. Что 
же делать?

Я пригласил на передачу замечательных 
экспертов. Передача состоялась в яхт-клубе 
на Стрелке, совсем близко от памятника Петру 
Первому. Памятник мне когда-то казался во-
площением той же глупости, а теперь я смотрю 
на него и думаю: куда-то мы плывем не туда 
— как бы нам мог пригодиться совсем не-
своевременный нынче Петр Первый, правда, 
без его экстрима. 

Ну так вот, режиссер Алексей Герман-
младший, который только что снял фильм о 
Довлатове, рассказал о торжестве массового 
сознания в наших элитах. Вот это и есть на-
воднение глупости. Когда она ушла в высшие 
эшелоны, как с ней справиться? Жена Германа, 
Елена Окопная, получившая как художник пре-
мию «Серебряный медведь» на Берлинском 
фестивале, сказала верные слова: мировое 
кино, которое появляется на фестивалях, ста-
ло совсем уже развлекательным, к тому же 

приглаженным по мыслям — это тоже про-
явление глупости.

Может быть, именно с появлением Ин-
тернета стала зашкаливать глупость? Ведь 
теперь каждый считает себя экспертом по 
всем вопросам. Чего захочет, то и наваляет. 
На это президент ЮниКредит Банка Михаил 
Алексеев сказал, что Интернет — это уже часть 
культурного кода, и от него не избавишься, 
да и не надо. Важно только понять, зачем им 
пользоваться. Согласен. Но экономист Мовчан 
сказал, что глупость — это не только наше, 
иначе мы бы совсем пропали, — и, добавлю от 
себя, она и в президенты Америки может вы-
биться, и глупый Брекзит у разумного народа 
спровоцировать.

Но все-таки почему мы любим глупость? Ну, 
это исторически. Все-таки мы родина Ивана-
дурака, нашего любимейшего героя, который от 
старших братьев отличался именно отказом от 
рассудка. И в нашем отечестве он преуспел.

Кроме того, как сказала на передаче обще-
ственный деятель Алла Гербер, глупость у нас 
ассоциируется с прекрасным временем жизни 
— молодостью, когда мы все делаем глупости. 
И это часть любви и фактически синоним мо-
лодежного секса.

А вот литературный критик Андрей Архан-
гельский вступился за глупость как за синоним 
иррационального, нам так же необходимого, 
как и рационализм. Он привел в пример разных 
философов, которые сопротивлялись торже-
ству холодного ума. Да и у нас в стране, прямо 
скажем, умников не любят. Не мы ли говорим: 
«Ты что, слишком умный, что ли?..»

Впрочем, я напрасно взялся за пересказ. 
У нас на программе были и другие эксперты со 
своими представлениями о глупости. Здесь 
всех и всего не перечислишь. Программу «Апо-
криф на «Красном Октябре» — теперь она так 
полностью называется — можно будет увидеть 
24 марта на канале «Просвещение» в 22.00. 
Посмотрите — и выберете свою позицию: за 
или против глупости?

Можно, конечно, отменить глупость, но от-
менит ли глупость нас? — эта странная мысль 
посещает меня регулярно.

ПОЧЕМУ МЫ ЛЮБИМ ГЛУПОСТЬ

МУП «Водоканал» г. Казани объявляет 
о назначении общественных обсуждений по 
материалам оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности при реализации проекта 
«Реконструкция БОСК г. Казани. Строительство 
сооружений термомеханической обработки 
осадка в закрытых помещениях».

Цель намечаемой деятельности — со-
кращение негативного воздействия  от эксплуа-
тации городских очистных сооружений.

Месторасположение объекта — Респу-
блика Татарстан, г. Казань, Приволжский район, 
ул. Магистральная.

Наименование и адрес Заказчика — 
МУП «Водоканал»: 420087, Республика Татар-
стан, г. Казань, ул. Родины, 9  (юрид.). 420015, 
Республика Татарстан, г. Казань, ул. М.Горького, 
34 (почт.).

Наименование и адрес представителя 
(Разработчика) — АО «Институт «Ростовский 
Водоканалпроект»: 344002, город Ростов-на-
Дону, пер. Соборный, 17.

Сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду — с 29.01.2018 г. по 
20.05.2018 г.

Орган, ответственный за организацию 
общественных обсуждений — Исполнитель-
ный комитет муниципального образования го-
рода Казани.

Предполагаемая форма обществен-
ных обсуждений — с проведением публичных 
слушаний.

Сроки и место доступности предвари-
тельного варианта материалов ОВОС — с 
05.04.2018 г. по 20.04.2018 г. по адресу: г. Ка-
зань, ул. Родины, 9, зал совещаний (в рабочие 
дни — с 13.00 до 17.00 по предварительной за-
писи по тел. 8 (843) 231-62-68, 8(843) 231-62-51, 
8 (843) 231-69-70), на официальном  портале 
органов местного самоуправления города Ка-
зани (www.kzn.ru), на странице МКУ «Комитет 
жилищно-коммунального хозяйства Исполни-
тельного комитета муниципального образова-
ния города Казани», в разделе «Документы», в 
подразделе «Проекты нормативно-правовых 
актов» по ссылке «Проект «Реконструкция БОСК 
г.Казани. Строительство сооружений термо-
механической обработки осадка в закрытых 
помещениях».

Форма представления замечаний и 
предложений — в письменном виде направлять 
по адресу: 420111, г. Казань, ул. Кремлевская, 
д. 11, каб. 212.

Срок подачи заявок на участие в обще-
ственных обсуждениях с правом выступле-
ния — до 13.04.2018. 

Дата проведения общественных обсуж-
дений — 20.04.2018 г. в 15 ч. 00 мин. 

Место проведения общественных об-
суждений — здание МКУ «Комитет жилищно-
коммунального хозяйства Исполнительного 
комитета муниципального образования горо-
да Казани» по адресу: ул. Кремлевская, д. 11 
(2-й этаж, каб. 208).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Президентская избирательная кампания 
завершилась, а коррупционная зачистка в Да-
гестане продолжается. И даже перешла в новую 
фазу. Прокуратура изгоняет с насиженных чинов-
ничьих мест родственников экс-главы республики 
Рамазана Абдулатипова. Внимание ведомства 
привлекли его племянник и племянница — глава 
детско-юношеской спортивной школы и заве-
дующая муниципальным «Интернатом Тох-орда». 
Прокуратура выявила в делах родственников 
конфликт интересов и лишила их должности. 

В Тляратинском районе Дагестана сразу 
трое племянников экс-главы республики Абду-
латипова занимали должности госслужащих — 
глава района Раджаб Раджабов и его родные брат 
и сестра — директор местной детско-юношеской 
спортивной школы Ибрагим Раджабов и заведую-
щая муниципальным образовательным учреж-
дением «Интернат Тох-орда» Сакинат Раджабо-
ва. Прокуратура выявила конфликт интересов 
в администрации Тляратинского района, где 
брат и сестра главы района находились в его 
подчинении, и провела проверку исполнения 
законодательства о противодействии коррупции. 
После вмешательства надзорного ведомства 
директор спортивной школы и руководитель 
интерната были уволены согласно Закону «О 
государственной гражданской службе в РФ». 

Стоит сказать, что экс-глава Дагестана ро-
дился в многодетной семье, где было 9 детей. По-
сле того как Абдулатипов возглавил республику, 
он традиционно развел в республике кумовство. 
По разным оценкам, у него насчитывается около 
100 племянников и племянниц. В одном из интер-
вью экс-глава республики сообщал, что однажды, 
собрав всех своих многочисленных родственни-
ков, объявил себя главой рода и предупредил, что 
«ничего в этом роду не должно делаться» без его 
одобрения и согласования. В противном случае 
последует страшное наказание — изгнание из 
клана. Взамен Абдулатипов обещал помогать 
племянникам устраиваться на работу и поступать 
в институты и техникумы. 

Семья Раджабовых — не первые члены его 
клана, которые привлекли внимание прокурату-
ры. В январе правоохранительные органы заподо-
зрили Асхабали Абдулатипова, возглавляющего 
крупное автопредприятие, в мошенничестве. 
По данным следствия, с февраля по март 2016 
года и в июле прошлого года он подделывал 
официальные документы, что позволило похитить 
бюджетные средства на сумму около 600 тыс. 
рублей. Кроме того, силовики провели обыски 
в управлении образования Махачкалы, которым 
руководит муж племянницы экс-главы республики 
Тагир Мансуров, которого также подозревают в 

хищении бюджетных средств. 
Очевидно, пока Абдулатипов стоял во гла-

ве Дагестана, его родственники и ближайшее 
окружение были неприкосновенными. И даже 
несмотря на то, что Раджаб Раджабов давно 
был на примете у правоохранительных органов, 
никто из них не становился фигурантом уголов-
ного дела. Напомним, в феврале 2016 года со-
трудники ФСБ России проводили оперативные 
мероприятия в администрации Тляратинского 
района — изымались документы. Сам Раджабов 
тогда заявил местному изданию «Черновик», что 
представители спецслужб проверяют «опера-
тивную готовность работников администрации». 
«Операция носила секретный характер, поэтому, 
как в случае с выемками в Хасавюрте, местные 
коллеги в известность не ставились…» — сообщил 
тогда источник газеты в правоохранительных 
органах. 

О том, что ждет клан Абдулатипова и не при-
влекут ли его самого к уголовной ответствен-
ности, «МК» поговорил с экспертами.

Игорь БОЙКОВ, политолог, публицист:
— Курс на декриминализацию и вытягивание 

региона из средневековья будет продолжаться. 
Верхушку кланов зачистили, и пошел в строй 
эшелон, приближенный к «ханам и бекам». Все 
это предельно архаичные институты власти, ко-
торые не соответствуют XXI веку. Можно вести 
долгие разговоры о том, почему так случилось, 
но, как говорится, имеем то, что имеем. Сейчас 
сложившуюся околофеодальную, средневековую 
ситуацию форматируют под современные реа-
лии. И те, кто занимал должности по родствен-
ным связям, будут отодвигаться. Не думаю, что 
тучи будут сгущаться лично над Абдулатиповым. 
Он не действующий политик и вне игры. Непо-
средственно против него уголовные дела воз-
буждаться не будут. 

Ахмет ЯРЛЫКАПОВ, старший научный 
сотрудник Центра проблем Кавказа и регио-
нальной безопасности: 

— Конечно, зачистка в Дагестане будет про-
должаться. Это не такой быстрый процесс, и все 
будет идти по логике. Родственники Абдулатипова 
больше не будут такими неприкосновенными, 
какими были при его правлении, и это очень 
хорошо показано на подобных примерах. Что 
касается самого Абдулатипова: есть примеры, 
когда губернаторы были отправлены прямиком на 
нары, но поскольку он был отправлен в отставку по 
всем правилам и с предоставлением формальной 
должности, то не думаю, что его это коснется. 
Однако та система, которая при нем сложилась, 
будет последовательно демонтирована. 

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ. 

100 ПЛЕМЯННИКОВ 
АБДУЛАТИПОВА
Родственники экс-главы 
республики могут 
лишиться должностей 
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1 марта в Польше вступил в силу 
пресловутый «закон о холокосте». 

Ранее посол Польши в Израиле Яцек 
Ходорович заверил депутатов Кнес-

сета, что он не будет применяться на 
практике до решения Конституци-

онного суда. Однако, по заявлению 
министерства юстиции Польши, 

закон становится обязательным к ис-
полнению в указанный срок. В начале 

февраля президент Польши Анджей 
Дуда подписал закон, который в 

одном «пакете» вводит уголовную от-
ветственность за пропаганду банде-

ровской идеологии и за утверждения 
о причастности польского народа к 

холокосту. Это вызвало возмущение 
в Израиле, который требует изъять 

из закона положения, предусма-
тривающие штрафы или лишение 
свободы на срок до трех лет тому, 

кто будет публично утверждать, что 
поляки несут «ответственность или 

соответственность» за преступления 
нацистов. Разочарован и Вашингтон: 
бывший госсекретарь США Рекс Тил-
лерсон заявил, что закон «негативно 

влияет на свободу слова и научных 
исследований».

Что думают о польском законе серьезные 
исследователи, специалисты по истории холо-
коста? Обозреватель «МК» обратился за ком-
ментариями в наиболее компетентные органи-
зации — московский научно-просветительный 
центр «Холокост» и израильский национальный 
мемориал катастрофы и героизма «Яд Вашем». 
В Москве на наши вопросы согласились отве-
тить историки Леонид Тёрушкин и Роман Жи-
гун. В Израиле — сотрудник Яд Вашем доктор 
Арон Шнеер.

 
Сотрудник научно-

просветительного цен-
тра «Холокост» Леонид 
ТЁРУШКИН.

— В чем суть ново-
го польского закона и 
как он отразится на тех, 
кто профессионально 
занимается изучением 

холокоста?
— В первую очередь этот закон запрещает 

употребление термина «польские концентра-
ционные лагеря». В этом пункте я с поляками 
полностью согласен. Потому что это абсолютно 
безграмотно, ненаучно, несерьезно и поляков 
уже достало.

— Непонятно, зачем по этому поводу 
принимать отдельный закон. Все знают, что 
концлагеря были организованы немцами, 
хоть и на польской территории. С кем спо-
рят поляки? Неужели кто-то действительно 
на полном серьезе говорит о «польских 
концлагерях»?

— Некоторые малограмотные люди гово-
рят. Я сам слышал, как на одной конференции 
употребляли выражение: «польский лагерь 
смерти Освенцим». Но Польша имеет к Освен-
циму только территориальное отношение. Мо-
жет быть, поляки и правы в том, что надо четко 
закрепить термин «нацистские лагеря смерти на 
территории оккупированной Польши». Но про-
блема в том, что закон подразумевает наказа-
ние за упоминание и даже за изучение участия 
польских граждан в уничтожении евреев, то есть 
в холокосте. Вот это и вызвало скандал.

— Да, за это можно теперь попасть в 
тюрьму на три года. То есть просто за вы-
сказывание своего мнения по исторической 
проблеме. Как такое возможно в современ-
ной Европе? Это как-то глупо, разве нет?

— Да, непонятно, что они теперь будут 
делать с теми книгами, которые уже изданы 
по всему миру на разных языках, в которых 
говорится об участии многих поляков в холо-
косте. Таких книг тысячи. В них приводятся кон-
кретные факты, имена и фамилии. Например, 
гражданин Польши такой-то выдал еврейскую 
семью, ее расстреляли. Это участие поляков 
в холокосте? Да. Что будем делать с этими 
книгами? Сжигать, как это делали нацисты, 
запрещать, вводить цензуру? Например, на 
эти темы пишет Ян Гросс, его книгу «Золотая 
жатва» совсем недавно издали и у нас. Его 
книги теперь запретят?

— Писателя Яна Томаша Гросса, кото-
рый переехал в США, кстати, уже задержи-
вали в Польше за его слова о том, что «во 
время Второй мировой войны поляки убили 
больше евреев, чем немцы». Но нюанс здесь 
в том, что они говорят: да, были отдельные 
польские преступники, но если Польша не 
участвовала в холокосте как государство, 
то, значит, и не было польского соучастия 
в этом преступлении.

— Это ничего не значит. Даже в польских 
фильмах показаны поляки, которые выдают 
евреев. Эти фильмы тоже будем запрещать? 
Мы с моими коллегами еще 10 лет назад издали 
книгу об истории восстания в лагере смерти 
Собибор. Естественно, там у нас упоминаются 
поляки, которые прямо или косвенно помогали 
убивать убежавших из Собибора евреев. Об 
этом свидетельствовали выжившие евреи. 
Кстати, наши коллеги-историки из Польши это 
признают. Признавали это и польские кинема-
тографисты, в том числе классик польского 
кино Анджей Вайда. Но об этом может лучше 
рассказать мой коллега.

О польских фильмах, ко-
торые показывают отно-
шение поляков к евреям 
во время Второй мировой 
войны, рассказывает на-
учный сотрудник россий-
ского центра «Холокост», 
специалист по истории 
польского кинематогра-

фа Роман ЖИГУН: 
— В первом послевоенном польском худо-

жественном фильме «Запрещенные песенки» 
(вышел в январе 1947 года) главным коллабо-
рационистом показана девушка фольксдой-
че, то есть жительница Польши немецкого 

происхождения. Она наводит поль-
ского полицейского на квартиру 
еврея, полицейский идет туда, 
получает от еврея взятку, но 
все равно сдает его нем-
цам. Фильм возбуждает 
наибольшую ненависть 
именно по отношению 
к фольксдойче, потому 
что в Польше тогда шла как 
раз кампания против этниче-
ских немцев. В результате их всех 
выгонят из страны, а кого-то даже 
убьют.

Второй послевоенный фильм — «По-
следний этап» (1947 год). Это такая кине-
матографическая реконструкция концлагеря 
Аушвиц-Биркенау, созданная двумя женщи-
нами, которые сами прошли через этот лагерь 
(Ванда Якубовская, Герда Шнайдер). Там по-
казаны польки, которые служат капо, то есть 
помощниками надзирателей.

В третьем из знаковых послевоенных поль-
ских фильмов — «Пограничная улица» (1947 год) 
— показана семья польских коллаборациони-
стов, хотя всячески подчеркивается, что это 
поляки немецкого происхождения, этнические 
немцы. Показано, как эти бывшие польские 
граждане помогают нацистам ловить евреев.

В 1961 году у великого польского режис-
сера Анджея Вайды вышел фильм «Самсон», 
посвященный еврею, который смог бежать из 
варшавского гетто. Он скитается по враждеб-
ным ему варшавским улицам. В фильме пока-
зано, что он прячется не только от немцев, но 
и от поляков, которые в любой момент могут 
его выдать.

В фильме 1964 года «Конец нашего света» 
(режиссер Ванда Якубовская) вновь выведен 
образ поляка-капо, но согласно сюжету он не 
однозначно отрицательный персонаж.

Все эти фильмы уже вошли в историю кино. 
Что собирается теперь делать Польша — за-
претить их?

— Почему вообще эта тема всплыла 
именно сейчас, почему столь далекие 
события вдруг становятся не предметом 
академических дискуссий, а формируют 
актуальную политическую повестку?

Леонид Тёрушкин:
— Проблема заключается в том, что почти 

вся Восточная Европа, увы, очень хочет пере-
смотреть и отношение к холокосту, и свое уча-
стие в холокосте, и в целом итоги Второй миро-
вой войны. За последние 15 лет практически 
в каждой стране Восточной Европы бывшего 
советского блока, во всех этих странах, кото-
рые были оккупированы нацистами или были 
союзниками нацистов, например в Венгрии, 
— везде тема холокоста стоит крайне болез-
ненно. Большинство этих государств оказались 
в очень непростой ситуации. С одной стороны, 
очень хочется выглядеть жертвами нацистского 
режима. С другой стороны, очень хочется вы-
глядеть жертвами советского режима. А вот 
холокост, который там был везде, причем в 
ужасных масштабах, никак в эту концепцию не 
вписывается. Потому что очень многие так или 
иначе сотрудничали с нацистами и помогали 
им уничтожать евреев.

— Так почему бы просто не признать 
это и не покаяться, как это сделали немцы, 
например?

— Эти страны называют себя демократи-
ческими и утверждают, что в России автори-
тарный режим. Но у нас при этом можно издать 
книгу под названием «Русская полиция» — про 
русские полицейские формирования, которые 
служили оккупационному режиму. Это сделали 
недавно наши друзья Дмитрий Жуков и Иван 
Ковтун. При этом у поляков ситуация лучше, 
чем у латышей, литовцев, украинцев. У них есть 
«хорошие» национальные герои, которые одно-
временно боролись и с нацизмом. Но во всех 
этих странах проблема заключается в том, 
что все эти «национальные партизаны» были 
замешаны в убийстве евреев. Да, знаменитая 

Армия Крайова героически боролась с нациз-
мом. Но там были подразделения, которые 
убивали евреев.

— Почему концлагеря были организо-
ваны именно на территории Польши?

— По целому ряду причин. Там было очень 
много евреев. И нацисты стремились очистить 
Польшу от евреев, тем более что часть ее уже 
включили в рейх. Кроме того, удобное транс-
портное расположение этих лагерей — Майда-
нек, Собибор, Треблинка, Освенцим. Не очень 
плотное население, в целом плохо относящееся 
к евреям. То есть они исходили из того, что силь-
ного возмущения уничтожение евреев не вы-
зовет. Это будет или равнодушно-нейтральная 
позиция, или одобрение.

— Тут встает вопрос о роли местного 
населения в этих преступлениях, о роли 
людей, рядом с которыми жили жертвы. 
Одна из книг Гросса так и называется — 
«Соседи». Она о массовом убийстве евре-
ев поляками в местечке Едвабне 10 июля 
1941 года. Поляки и евреи там сосущество-
вали несколько поколений, их дети вместе 
ходили в школу.

— Такие масштабы холокоста были бы не-
возможны без участия местного населения. 
Нацисты только создавали атмосферу анти-
семитизма, пропагандировали, показывали 
примеры. Естественно, они старались убивать 
евреев руками их соседей. Формы соучастия 
населения были разными. Не только погром, 
но и выдача евреев нацистам. Это был лучший 
способ доказать лояльность немцам. Кстати, за 
это давали вознаграждение. За выдачу евреев, 
как и партизан, и коммунистов, полагались 
дефицитные товары.

— Но были ведь и поляки, спасавшие 
евреев.

— Более 6 тысяч поляков признаны в Изра-
иле Праведниками народов мира (6620 человек. 
— М.П.). Действовала подпольная организация 
«Жегота», которая спасла тысячи людей. Была 
знаменитая Ирена Сендлер, которая спасала 
детей из Варшавского гетто. Она тоже признана 
Праведницей народов мира. Если говорить о 
том же Собиборе, то те более 40 человек, ко-
торые до подхода Красной армии скрывались 
на польской территории, выжили, естественно, 

только благодаря помощи местного населения. 
Это притом что помощь евреям была сопряжена 
с опасностью для жизни. То есть в Польше были 
люди, которые, жертвуя собой, спасали евреев. 
Но были и другие поляки. Были так называемые 
«шмальцовники». Этот термин придумали сами 
поляки. От слова «шмалец» — смалец. Они 
прятали евреев, но не за просто так. Они вы-
тягивали из них все, что можно: ценности, вещи. 
При этом шантажировали: «Если не заплатите, 
мы вас выдадим». То есть вытапливали смалец. 
А потом, когда взять больше было нечего, сдава-
ли их немцам. Были поляки, которые сражались 
с нацизмом, но это не мешало им не любить 
евреев. Как это ни удивительно, но только в 
польских просоветских, прокоммунистических 
формированиях с антисемитизмом было дей-
ствительно строго. Это не допускалось.

Доктор Арон ШНЕЕР, 
с о т р у д н и к  « Я д 
Вашем». 

— Господин Шнеер, 
в чем состоит предмет 
ваших последних науч-
ных исследований?

— «Яд Вашем» озна-
чает в переводе с иврита 

«Память и имя». Это мемориал жертвам холо-
коста и героям Сопротивления. Но мы помним 
не только имена павших, мы знаем и помним 
имена убийц и их пособников. Поэтому сейчас 
я пишу книгу об убийцах-вахманах, которых 
готовили в учебном лагере СС Травники (вахман 
— охранник в концлагере. — М.П.).

— Насколько я знаю, все они уже из-
вестны поименно. Сколько же их было и 
кто они были по национальности?

— Было около 5 тысяч «выпускников», ко-
торые затем служили в лагерях смерти. Разных 
национальностей: русские, немцы-фольксдойч 
из Украины и Поволжья, из Средней Азии, пред-
ставители стран Балтии. Однако 3600 курсантов 
школы убийц были украинцами.

— Я уже чувствую, как закипает «раз-
ум возмущенный» наших друзей из Не-
залежной. Немцы так доверяли именно 
украинцам?

— Военнопленные других национально-
стей не могли не заметить особого отношения 

немцев к украинцам. Так, травниковец-вахман 
Иван Козловский, русский, на допросе показал: 
«Находясь в лагере военнопленных, я имел воз-
можность наблюдать, что немцы к украинцам 
относились лучше и на работы, где условия 
содержания были несравненно лучше, чем в 
лагере, направляли их в первую очередь. В 
связи с этим назвал себя украинцем…»

Сергей Приходько на следствии отметил, 
что летом 1942 года отбор будущих вахманов 
в лагере Хелм проводился только в украин-
ской зоне лагеря. Была отобрана группа из 200 
военнопленных-украинцев, в число которых и 
попал Приходько.

«В лагере Остров-Мазовецкий полицей-
скими были только украинцы. Первый при-
зыв к пленным был такой: «Кто украинец — 
иди на службу к немцам!». Бывшие пленные 
в своих показаниях неоднократно отмечали, 
что «полицейские-украинцы отличались осо-
бой безжалостностью: избивали жестоко и 
смертельно».

Важно отметить, что немцы понимали: в 
решении «еврейского вопроса» они уверенно 
могут рассчитывать на поддержку определен-
ной части украинцев, особенно западных. Это 
подтверждают немецкие документы.

Так, в донесении о событиях в СССР №24 от 
16 июля 1941 года оперативной группы «Ц» отме-
чено: «II. Поведение украинского населения.

Украинское население в первые часы по-
сле ухода большевиков проявило достойную 
приветствия активность против евреев. Так, 
в Добромиле сожжена синагога. В Самборе 
возмущенная толпа убила 50 евреев. Во Львове 
население согнало, применяя жестокое об-
ращение, около 1000 евреев и доставило их в 
занятую вермахтом тюрьму ОГПУ».

— А какова была роль бандеровцев?
— Приведу только один пример. Из Янов-

ского лагеря во Львове после массового убий-
ства узников-евреев летом 1943 года убежали 
6 вахманов. Все они были убийцами. Но вот 
после Курской дуги поняли, что надо спасать 
шкуру. Один из них, вахман Андрей Сергиенко, 
на очередном Львовском процессе над убийца-
ми в 1969 году показал: «(После побега) в пути 
следования нас задержали бандеровцы в селе 
Холодное Тернопольской области и 3 дня держа-
ли под арестом, нас допрашивали, но когда сами 
убедились, что мы не партизаны, а пособники 
немцам, отпустили нас». Видимо, если бы они 
были партизанами, их бы убили. Это говорит о 
том, на чьей стороне реально были бандеровцы. 
Вахманы, кстати, вовсе не были бандеровцами, 
однако дети многих из них, я уверен, сегодня 
под черно-красными знаменами.

— Не зря все-таки в Польше введен за-
прет бандеровской пропаганды, и в этой 
части нового закона поляков, видимо, сле-
дует поддержать. Но вернемся к польской 
теме. Поляки в отличие от украинцев не 
служили в охране концлагерей. Более того, 
поляки сами часто становились узниками 
лагерей смерти. В чем же состоит их роль 
в тех трагических событиях? 

— Говоря о травниковцах, об «украинском 
вопросе», нельзя не вспомнить и о поляках, 
живших в селах по соседству с лагерями смер-
ти. Эти польские крестьяне очень преуспели 
от такого соседства. Повседневными были 
торгово-обменные операции с охранниками-
убийцами. Так, вахманам лагеря смерти Белжец 
«часто продукты и водку поляки привозили и 
приносили к самому лагерю». В других слу-
чаях вахманы сами ходили за продуктами в 
польские деревни и всегда приносили «водку, 
колбасы, гусей».

Крестьяне обменивали или продавали 
охранникам водку, еду за вещи, деньги и дра-
гоценности, которые ранее принадлежали жерт-
вам. В случае побега узников из транспорта, 
приходившего в лагерь, либо из самого лагеря 
крестьяне охотились на них и либо сами убивали 
и грабили, либо передавали в лагерь, за что по-
лучали соответствующее вознаграждение. На-
пример, в результате восстания рабочей коман-
ды в Треблинке 2 августа 1943 года некоторым 
евреям удалось бежать. О том, что произошло 
дальше, известно: «В течение трех дней после 
восстания поляки, жители сел Вульки, Кутаски 
и других, доставляли евреев по одному, по два, 
по три, а были случаи, что по пять, и всех при-
веденных вахманы расстреливали, а полякам 
за доставленных евреев давали соль, одежду, 
часы и деньги».

Были поляки, которые получали постоян-
ный доход от прямого сотрудничества с лагерем 
смерти. Так, некая Натына Кристина на допро-
се, проведенном в городке Белжец, расска-
зала о том, чем она занималась, живя рядом 
с лагерем смерти Белжец. «В течение всего 
периода оккупации я имела пекарню. Вначале, 

когда закладывали лагерь в 1941–1942 годах, я 
напекла хлеб для гарнизона лагеря. Я по рас-
поряжению коменданта лагеря выпекала хлеб 
в количестве 100–120 кг в сутки, сама на телеге 
доставляла хлеб к самому лагерю. Хлеб я пекла 
в течение примерно одного года. Муку и дрова я 
получала по распоряжению коменданта лагеря. 
Платили мне по 80 грошей за выпечку одного 
килограмма хлеба. Хлеб доставляла и отвозила 
телегой лично я к лагерю. Вахманы принимали 
у меня лошадь и телегу перед шоссе, от кото-
рого дорога шла к лагерю, и возвращали мне 
уже после выгрузки хлеба с воза. <…> Через 
некоторое время трупы начали сжигать, и в 
связи с этим над лагерем и в окрестностях в 
течение всей ночи был виден огонь и слышен 
ужасный запах горелого мяса. В особенности 
в тихие и безветренные вечера и во время при-
бытия эшелонов были слышны крики, визги и 
даже стрельба. Продолжалось это около часа 
или полутора. После этого внезапно наступала 
тишина. <…> Выпекая хлеб, я имела возмож-
ность познакомиться со многими немцами и 
вахманами, которые были в лагере».

— Это знакомство местных женщин с 
вахманами перерастало в какие-то близкие 
отношения?

— Да, местные женщины-польки охотно 
встречались с вахманами. Более того, в со-
седние с лагерями смерти деревни приезжали 
женщины из других хуторов и сел, даже городов, 
чтобы продать свои сексуальные услуги вах-
манам, зная, что те служат в лагерях смерти. 
Именно этот факт и привлекал их внимание. Как 
местные, так и приезжие «подруги» взимали 
плату ценностями ограбленных жертв. С.Прищ, 
служивший в Треблинке: «Мы часто ездили в 
Кутаски к своим сожительницам и носили им 
деньги, которые брали в лагере смерти у лиц 
еврейской национальности... брали эти деньги 
в вещах уничтоженных людей». Вахманы из Тре-
блинки ходили отдохнуть и в другую соседнюю 
деревню — Вульки, где местные жители были 
столь же радушны к ним, как и в Кутаски.

— Эту деревню упоминает Василий 
Гроссман в своем известном очерке «Тре-
блинский ад». Но о подобных вещах он не 
пишет.

— Гроссман все-таки был писателем, хотя 
и использовал фактический материал. Под-
черкнув ужасы творимого в Треблинке, он хо-
тел несколько облагородить местных поляков, 
поэтому позволил себе такой пассаж: «Жители 
ближайшей к Треблинке деревни Вулька рас-
сказывают, что иногда крик убиваемых женщин 
был так ужасен, что вся деревня, теряя голову, 
бежала в дальний лес, чтобы не слышать этого 
пронзительного, просверливающего бревна, 
небо и землю крика». Гроссман хотел бы, чтобы 
так было. Однако никуда не бежали жители. 
Они знали, что очередная партия смертников 
уничтожена и это принесет им новые доходы: 
ценности, вещи, деньги… Со всем этим к ним 
придут вахманы, чтобы накупить водки, исполь-
зовать местных женщин — их сестер, дочерей, 
возможно, и жен, приезжих…

Из сказанного следует, что местные жите-
ли, жившие по соседству с лагерями смерти, 
опосредованно были соучастниками престу-
плений против евреев. Они кормили, поили 
убийц, скупали или обменивали награбленные 
вещи и ценности — то есть обогащались за 
счет имущества уничтожаемых, а порой и сами 
становились убийцами…

— А в какой мере местное население 
на оккупированных немцами территориях 
СССР было соучастниками преступлений 
нацистов? И какую роль потомки этих кол-
лаборационистов сыграли в событиях на-
шего времени?

— Известно, что особенно активное уча-
стие в убийствах евреев принимало местное 
население в Прибалтике, на Украине, особенно 
Западной, и в Бессарабии — Молдове. В по-
слевоенное время именно в этих районах были 
самые сильные националистические настрое-
ния, формировавшиеся в значительной степени 
теми, кто жил в оккупации, а также пособниками 
нацистов, вернувшимися домой после отбытия 
сроков наказания. Понятны соответствующие 
настроения в их семьях, включая молодое по-
коление. Вполне возможно, что одной из причин 
нового всплеска антисемитизма в 60–70-е годы 
в СССР было и то, что основную часть рабочего 
класса, властных и партийных структур низ-
шего и среднего звена в эти годы составляли 
люди, выросшие на оккупированной терри-
тории, знакомые с нацистской пропагандой и 
впитавшие ее яд.

Все эти люди, дожившие до перестройки, 
и их потомки первыми включились в борьбу за 
демонтаж СССР и были в составе народных 
фронтов прибалтийских стран и соответствую-
щих объединений в других советских республи-
ках. При первой возможности эти люди верну-
лись к прежней русофобской и антисемитской 
идеологии и воспитали смену. На Украине, к 
сожалению, фашистская идеология сегодня 
существует и действует открыто. Горе и позор 
тем, кто превращает идеологов убийц, движе-
ние убийц в народных героев. Конечно, Бандера 
и его соратники, их деятельность — это часть 
истории украинского народа. Изучать ее надо, 
это дело историков, но делать ее предметом 
национальной гордости — это позор.

— Причиной вашей эмиграции ведь 
и стали аналогичные процессы у вас на 
родине?

— Я в 1990 году уехал из моей любимой 
и сегодня Латвии, в которой мои предки жили 
200 лет, в которой в 1941 году местные убийцы 
убили более 60 моих родных. Теперь я приез-
жаю в Латвию и с удовольствием встречаюсь 
со своими замечательными нееврейскими 
друзьями, коллегами по работе. Но почему я 
уехал? В 1988–1989 годах на перестроечных 
митингах у памятника Свободы в Риге я увидел 
людей с нацистскими наградами. Я не мог жить 
там, где нацистские награды не хранятся у кол-
лекционеров, а с гордостью носятся на груди. 
Где организаторы убийств и сами убийцы моих 
родных становятся предметом оправдательных 
дискуссий, в их честь изготавливаются конвер-
ты, ставятся мюзиклы и спектакли.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.
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ЗАПРЕТИТ ЛИ 
ПОЛЬША ФИЛЬМЫ 
АНДЖЕЯ ВАИДЫ?

Историки комментируют польский 
«закон о холокосте»

Железнодорожные пути, ведущие 
в концлагерь Аушвиц-Биркенау 
(Освенцим, Польша). Февраль 1945 г. 

Польские крестьяне, перекапывающие 
территорию бывшего концлагеря Треблинка  

в поисках золота и драгоценностей. 

Украинские охранники 
концлагеря Белжец.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Желтая бульварная га-
зета, журналисты которой копаются в грязном 
белье звезд и политиков. 4. Очередная «атака» 
бронхиальной астмы. 10. Место работы прораба. 
11. Кандидат в адское пекло. 13. «Награда» для 
биатлониста, который занял сороковое место в 
спринте. 14. Ушной «стройматериал». 15. Чело-
век, погруженный в свой внутренний мир. 16. 
Японский лазутчик в черных одеждах. 18. Жизнь, 
идущая по накатанной колее. 20. Смена курса 
на 180 градусов. 22. Маленькая комнатка «а-ля 
звериная квартира». 23. Главная достоприме-
чательность в Афинах. 24. Недобросовестное 
затягивание делопроизводства должностными 
лицами. 27. Мягкая «лавочка» в прихожей. 30. 
Средневековая псевдонаука. 32. Ночнушка на 
голове средневекового европейца. 34. Азарт 
агрессивного боксера. 35. «Теплица», где растут 
розы. 36. «Ресепшен» медсестры в больнице. 38. 
Кавалерист, за которого вышла замуж Ольга вско-
ре после гибели Ленского. 39. Вредная привычка 
приятеля, который дымит как паровоз. 40. Каждый 
ингредиент царской водки. 41. Объект, за который 
принял дядю Степу машинист поезда. 42. Новая 
страница, открытая в веб-браузере.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Контора, где служил Ве-
рещагин из фильма «Белое солнце пустыни». 
2. Настольная игра с карточками и бочонками. 
3. Насмешка в форме комплимента. 5. Золотая 
утварь, полная черных домиков в загадке про 
подсолнух. 6. Рифмованное поздравление в от-
крытке. 7. Привокзальный «плац». 8. Начало рас-
сказа, заинтриговавшее слушателей. 9. Устный 
ляп диктора, читающего новости. 10. Допинговая 
буча в спортивном мире. 12. Заменитель муки в 
рецепте клейстера. 17. Городская площадь, за-
нятая жилыми зданиями. 19. Крайняя степень 
беззакония. 20. Государственный денежный сбор 
с товаров, которые ввозятся в страну. 21. Стиль 
правления деспота. 25. Сияние отраженного 
света. 26. Гавриил, который принес деве Марии 
благую весть. 27. Воздушный налет, от которого 
горожане прятались в специальных убежищах. 
28. Желатиновая «пилюлька» с рыбьим жиром. 
29. Реакция реалиста на обещания златых гор. 
31. Дядя Вася, который редко бывает трезвым. 33. 
«Угол» согнутой ноги. 34. Певчая птичка, которая 
вечно мерзнет. 37. Башня на шахматной доске. 

38. Пернатая мандаринка.

“Московский коМсоМолец”    
21 марта 2018 года 
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 МАРТА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Авоська. 4. Скептик. 
10. Понятие. 11. Сверчок. 13. Цирк. 14. Ваза. 
15. Сообщение. 16. Охрана. 18. Спринт. 20. 
Пианино. 22. Стамеска. 23. Мучитель. 24. 
Шиншилла. 27. Керамзит. 30. Качалка. 32. 
Улыбка. 34. Халупа. 35. Пижонство. 36. Сноп. 
38. Лига. 39. Контакт. 40. Исполин. 41. Тол-
стяк. 42. Выстрел.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Аукцион. 2. Срок. 3. Кляк-
са. 5. Кариес. 6. Плов. 7. Кадастр. 8. Мембра-
на. 9. Аскетизм. 10. Прирост. 12. Капитал. 17. 
Насмешник. 19. Пантомима. 20. Поселок. 21. 
Овчарка. 25. Избыток. 26. Алчность. 27. Ко-
лосник. 28. Инсулин. 29. Курсант. 31. Балабол. 
33. Апатия. 34. Хоромы. 37. Пояс. 38. Лист.

— Алексей Юрьевич, прежде чем услы-
шать об экстрасенсах на войне, хочу спро-
сить, как вы относитесь к Джуне, которую 
комиссия по лженауке считает «произведе-
нием журналистов», то есть моим, потому 
что я первый написал о ней в Москве и со-
провождал все годы, когда ее исследовали 
в Институте радиотехники и электроники 
АН СССР. 

— Мы знали о Джуне и об исследованиях 
в Академии наук СССР, которые велись с ней. 
Она, конечно же, повлияла на наше отношение 
к самой теме экстрасенсорики. Джуну мы те-
стировали, но проводить с ней эксперименты 
я не счел этичным, так как к тому времени был 
убежден в высоком уровне ее таланта. Учиты-
вая высокий гриф секретности наших работ в 
Генеральном штабе, решили ее не привлекать к 
работе, чтобы не лишить ее в силу секретности 
нашей работы права общаться с людьми.

Свои исследования мы проводили со-
вместно с учеными академических и научно-
исследовательских институтов Москвы и Санкт-
Петербурга.

— С кем именно? 
— Мы опирались на труды академиков На-

тальи Бехтеревой, директора Института мозга 
человека, академика Константина Судакова, 
директора Института нормальной физиоло-
гии, сотрудничали с ними и многими другими 
действительными членами РАН, в том числе с 
Владимиром Фортовым, возглавившим позднее 
Российскую академию наук. 

— Когда вашей воинской части, в состав 
которой входили экстрасенсы, удалось во-
преки предубеждению многих оппонентов в 
мире науки убедительно проявить себя? 

— Ведя экстрасенсорную разведку на об-
ширном пространстве в России и за ее предела-
ми, наши сотрудники, обладающие даром даль-
новидения, получили информацию о возможном 
взрыве одного из атомных объектов в Глазго. 
Это могли быть и энергетическая установка, и 
ядерная боеголовка. Информацию мы довели 
до англичан. По нашим оценкам, они ей пове-
рили, проверили — и действительно, букваль-
но в последний момент смогли предотвратить 
серьезную для Англии и всей Западной Европы 
техногенную и экологическую катастрофу.

К нам обращались официально правоохра-
нительные органы с просьбой помочь в раскры-
тии тяжких уголовных преступлений, участив-
шихся после разгона Верховного Совета РСФСР, 
к поиску складов с оружием, боеприпасами, 
наркотиками. Информация о достигнутых тогда 
результатах однажды появилась в вашей газете 
«МК» в статье Михаила Ростовского от 21 июля 
1994 года. Но потом двадцать лет мы журнали-
стов не принимали. 

— Чем занимались вы в Чечне как на-
чальник Экспертно-аналитического управ-
ления Генерального штаба?

— После моего доклада начальнику Геншта-
ба генералу Колесникову о готовности нашей 
части я получил указание направиться в район 
боевых действий. Из Москвы утром залетел 
в Ростов-на-Дону, уточнил обстановку у ко-
мандующего войсками Северо-Кавказского 
военного округа и вечером оказался в Ханкале, 
где встретился с генералом Вячеславом Тихо-
мировым, руководившим группировкой войск 
Минобороны, внутренних войск МВД и ФСБ. 
Мы продумали и обсудили каждый предстоя-
щий шаг. Я начал выполнять свою программу, 
находясь то в штабах, то на передовой, часто 
летал на боевых вертолетах и самолетах. Спустя 
месяц вызвал из Москвы сотрудников, обла-
давших даром ясновидения и обученных нами 
для внедрения их в войска и деятельности в 
боевых условиях.

— Зачем понадобилось экстрасенсов 
вызывать из Москвы в район боевых дей-
ствий, если они способны знать, что про-
исходит далеко от них?

— На первый взгляд кажется, что они могут 
спокойно сидеть дома в Москве и выполнять 
стратегические задачи с помощью дальнови-
дения. Но при боях, где обстановка меняется 
каждую минуту, часто невозможно выходить на 
связь с экстрасенсами, сидящими в штабе или 
в Москве, ставить оперативную задачу и ждать 
рекомендаций, которые нередко требуют уточ-
нений. Мешают устойчивой радиосвязи горы и 
электромагнитные помехи. Наш опыт показал, 
что оператор должен находиться в зоне боевых 
действий или поблизости от нее.

Мои офицеры и служащие прибыли, и ка-
ково же было мое удивление, когда среди них 
я увидел сына Антона. К тому времени он стал 
сложившимся мастером рукопашного боя и не-
плохим стрелком, обладал хорошими навыками 
суперинтуиции, развитыми по нашим методи-
кам. Но Антон, гражданский человек, готовил-
ся к защите диссертации. Однако пришлось 
согласиться с его выбором, и Антон воевал в 
отряде спецназа ГРУ, проводил оперативную 
экстрасенсорную разведку, участвовал в боях 
и был награжден медалями.

— А лексей Юрьевич, расскажи-
те, чем конкретно помогли экстрасенсы 
военным?

— К боевым действиям в Чечне наша коман-
да готовилась очень тщательно. На полигонах 
и в штабах разных видов Вооруженных сил и 
родов войск отрабатывалось взаимодействие 
с командованием предстоящих операций. Экс-
трасенсы занимались стрельбой и рукопашным 
боем. Учились ориентироваться на незнакомой 
местности, умению работе с топографическими 
картами. Изучался район предстоящих боевых 
действий. Оценивались характеристики и здоро-
вье главарей бандформирований, определялись 
их недостатки и пороки, которые облегчали бы 
нам манипуляции с их сознанием. 

Поскольку среди бандитов было много 
арабов и других иностранцев, отрабатывались 
приемы чтения мыслей собеседников по их 
жестикуляции и мимике. В этих занятиях нам 
удалось достигнуть такого мастерства, что 
когда руководитель американской программы 
«Звездные врата» доктор Эдвин Мэй пришел на 
одно из наших занятий, то не поверил, что мои 
сотрудники, не зная его родного венгерского 
языка, на котором он думал, ни санскрита, на 
котором свободно говорил, как на английском, 
точно передавали смысл его высказываний. 
В Чечне проявили себя наиболее талантли-
вые спецоператоры, в число которых входили 
женщины.

— За какие заслуги получали они боевые 
награды, медали и ордена?

— Они проводили оперативную развед-
ку, выявляли замаскированные цели, боевые 
группы и склады в горах, помогали при допро-
сах боевиков, различая, кто лжет, кто говорит 
правду. Делали, чтобы в госпитале солдат мень-
ше чувствовал боль, чтоб не умирало столько 
раненых от болевого шока. Все наши сотрудники 
были неплохими психологами и помогали сол-
датам и офицерам переносить тяжелые условия 
войны, могли кому-то, кто не получал почты, 
рассказать, что происходит дома, как родители, 
жена, дети.

Об их боевой работе я ежедневно доклады-
вал в Москву начальнику Генерального штаба, 
который утверждал представления их к госу-
дарственным и военным наградам.

После чеченской войны можно смело 
утверждать, что экстрасенсорика в умелых 
руках является эффективным и проверенным 

инструментом в арсенале не только стратегиче-
ских, но и оперативных военных средств.

— Расскажите о боевой операции, ко-
торая вам особенно запомнилась как спе-
циалисту в пси-войне. 

— Наши ясновидящие по картам определи-
ли, что в одном из сел в здании школы располо-
жен штаб крупного вооруженного формирования 
армии Дудаева. По указанной нами цели нанес-
ли авиационный удар. Штурмовики сработали 
оперативно и школу разбомбили. А когда в за-
чищенное с воздуха село высадились бойцы 
спецназа, то они обнаружили в руинах школы 
погибших женщин и детей. Я места себе не на-
ходил: как могло такое случиться, что пострадали 
невинные люди? Началось расследование — и 
оказалось, что все женщины и дети погибли от 
пулевых ранений, а не от бомб. Боевики каким-
то образом узнали о готовящемся авиаударе. 
Расстреляли в соседнем селе группу женщин 
и детей, привезли их тела в здание школы, а 
сами ушли. Зато по Ичкерии сразу пошел слух 
о зверствах федералов, которые разбомбили 
школьников и их матерей.

Кроме нашей войсковой части в Чечне осо-
бые задания выполняла группа военных развед-
чиков Главного разведывательного управления, 
которой руководил подполковник Сергей Вишне-
вецкий. Он сам и его бойцы владели искусством 
бесконтактного рукопашного боя.

С Сергеем я познакомился до войны в Чечне, 
когда изучал искусство энергетических едино-
борств. Во время рукопашной схватки с ним ужас 
овладевал не только врагами, но и своими. От 
его бесконтактных приемов боевики поражались 
на расстоянии 3–4 метров. У них разрывались 

внутренние органы, лопались барабанные пере-
понки, вылезали из орбит глаза. Страх овладевал 
врагами до такой степени, что они забывали 
стрелять в безоружного и обращались в бегство. 
Его боевая группа блестяще проявила себя. Во-
енные разведчики, о которых не писали журна-
листы, уничтожили многих главарей бандитских 
формирований в Чечне.

— Кроме подполковника Вишневецко-
го, вы еще не назвали ни одной фамилии 
ваших сотрудников. Они не выступают на 
телевидении и не дают интервью… Что это 
за люди?

— О мужчинах я пока говорить не могу, 
так как действуют ограничения об их деятель-
ности и по сей день. О женщинах расскажу с 
удовольствием. 

Первой назову Елену Олейник. По детальной 
карте Москвы, имевшейся в Генеральном штабе, 
она определила, что в районе Коптева находится 
явочная квартира французского резидента. Его 
основная задача состояла в поставках в нашу 
страну оружия, боеприпасов, денег и наркоти-
ков. Елена помогла разведчикам вскрыть пути 
доставки контрабанды, назвала дом, подъезд и 
этаж, где скрывался резидент. 

Елена всех нас убедила, что путь к рас-
крытию уникальных способностей лежит через 
преодоление себя, обстоятельств и недоверия 
окружающих. Ей по праву принадлежит заслу-
женный приоритет в наших изысканиях. Она 
свыше двадцати раз вылетала на задания в 
составе разведгрупп, выявляла замаскирован-
ные объекты, вскрывала схемы минных полей, 
находила замаскированные склады оружия, 
боеприпасов.

Во время войны в Чечне помогала мирному 
населению в поисках пропавших родственников 
и имущества, похищенного мародерами.

Елену Михайловну удостоили медалями 
ордена «За заслуги перед Отечеством», «За 
боевое содружество», «За воинскую доблесть» 
I и II степеней и другими боевыми наградами.

Лариса Осипова — полковник, окончила 
Военную академию Генерального штаба. По 
профессии врач. Прошла курс подготовки в 
нашем управлении и краснодарском Центре 
боевой подготовки А.А.Кадочникова. Отлично 
стреляет. Хорошо вскрывала замаскированные 
объекты, замыслы противника в динамике боя 
и операции. Как врач лечила население, помо-
гала в психологической реабилитации детей и 
взрослых. 

С Осиповой я летел однажды на разведку в 
вертолете, когда его начали обстреливать, она не 
потеряла самообладания, открыла люк и, глядя 
через него, стала наносить на карту огневые 
точки. Войну в Чечне закончила с 12 медалями 
и знаками отличия. 

Столько же боевых наград у Елены Кли-
мовой. Она прошла горную, морскую, конную и 
стрелковую подготовку с различного вида ору-
жием. Хорошо владеет приемами рукопашного 
боя. На фотографии в «МК» читатели видели ее у 
перископа подводной лодки, где она занималась 
с подводниками. До прихода в нашу команду 
Елена служила учительницей начальных клас-
сов. А в Генеральном штабе возглавляла Центр 
специальной подготовки, в котором проходили 
обучение по нашим методикам военнослужащие 
штабов, разведки, офицеры служб безопасно-
сти. В составе спецназа более 40 часов летала 
на разведку дислокации бандформирований.

В начале нашей беседы я рассказал, что 
наши сотрудники предотвратили аварию в Глаз-
го. Это сделали Елена Климова и Маргарита 
Мишкина. 

Маргарита Евгеньевна — очень одаренный 
спецоператор. Осуществляла психологическое 
сопровождение высших генералов Вооружен-
ных сил. Была допущена к докладам начальнику 
Генерального штаба. Основала и руководила 
научно-исследовательским институтом проблем 
естествознания, в состав которого входили ис-
ключительно кандидаты и доктора наук...

Как и Осипова, хорошо стреляет из мно-
гих видов оружия. Совершила более двадцати 
прыжков с парашютом. Владеет приемами ру-
копашного боя. Когда в Москве около ее дома 
на нее напали двое грабителей и попытались 
овладеть ее сумкой, одно могу сказать: не по-
везло мужикам.

По спискам и фамилиям бандитов в Чечне 
точно указывала место, где они обитали, и по 
нему наносился удар.

Мишкиной давали фотографии уголовных 
преступников, и она делала то, что не могли 
сыщики, за что удостоилась многих наград Мини-
стерства внутренних дел России и иностранных 
государств. 

Она награждена 23 российскими и зару-
бежными орденами и медалями, вы их видите 
на фотографии в «МК». 

— Алексей Юрьевич, за что вы получили 
орден Мужества?

— Орден Мужества я получил за успешное 
выполнение задач, связанных с риском для жиз-
ни. В одной из антитеррористических спецопера-
ций получил контузию, но задание выполнил. 

— Чем занимаетесь вы и ваши бывшие 
подчиненные в наши дни?

— Многие из наших сотрудников продол-
жают работать в силовых структурах, научных 
центрах, администрациях федерального и ре-
гионального уровней.

Костяк нашей команды ведет занятия не 
только с военными, но и с гражданскими слу-
шателями. Готовим курс лекций, практические 
занятия. Планы у нас большие, так что будет о 
чем вспомнить и внукам рассказать. 

Лев КОЛОДНЫЙ.

«Пока есть возможность, буду охотиться» — ин-
тервью с кинорежиссером-документалистом, путеше-
ственником и охотником Сергеем Ястржембским.

■ ОРУЖИЕ
Лицензирование производства оружия в Турции 

— там хорошо, где нас нет.
Минутное дело — может ли пневматика стре-

лять кучно?
■ ПРИРОДА
Подлинная история русской подсадной утки 

— глубинные корни охоты на водоплавающую дичь 
на Руси.

Купи ружье — охота не только для мужчин.
■ ТРОФЕИ
Легенды Кавказа — возвращение леопарда.
По следам браконьеров — реальные истории 

участников рейдов по защите диких животных.
■ РЫБАЛКА 
В глухозимье на речке — ищем перспективные 

места ловли.

НЕ ПРОПУСТИ!

ЧИТАЙТЕ В МАРТОВСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА  
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КУПИТЕ РУЖЬЕ,
ДАМЫ!

№3 (179)

МАРТ 2018

ДО 31 МАРТА ПРОДОЛЖАЕТСЯ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 и 22 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у м-на «Авто 49»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «Манго»
р-н Алексеевский,  
ул. Бориса Галушкина, д. 16, у «Сбербанка»
м. «Университет», выход к МГУ
23 марта с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград,  
корпус 403 «А», у м-на «Пятерочка»
м. «Новогиреево», ул. Зеленый пр-т, д. 79 «А»
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
25 марта с 10.00 до 16.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Достоевская», ул. Селезневская, д. 34 
м. «Полянка», ул. Большая Полянка, д. 28,  
у Дома книги «Молодая гвардия»
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
у «Аптеки»
26 и 27 марта с 8.00 до 20.00
ст. м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
р-н Восточное Дегунино,  
ул. 800 лет Москвы, д. 24, у м-на «Пятерочка»
ст. м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44,  
у м-на «Пятерочка»
ст. м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»

м. «Крестьянская Застава» или  
м. «Пролетарская», выход на Воронцовскую ул., 
вл. 50, около кафе «Вареничная»
м. «Строгино» (западный вестибюль),  
у авт. остановке (Строгинский бул., д. 12)
м. «Чертановская» (южный вестибюль), к ТЦ «Штаер»
м. «Тушинская» (первый вестибюль), у выхода  
на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль)  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход  
на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 21 по 23 марта с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
с 27 по 30 марта с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
24 марта с 11.00 до 14.00
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, перед РДК «Старт»
24 марта с 11.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а, в фойе ЦД «Победа»
КАШИРА, ул. Советская, д. 21, у КДЦ «Родина» 
КЛИН, ул. К.Маркса, д. 4, на площадке у ТЦ «Дарья»
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17, ДК «Исток»
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
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ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать в 
редакцию через оператора подписки ксерокопию соответствующих документов.

Стоимость полугодовой подписки на июль–декабрь 2018 года в редакционных пунктах:  
«Московский комсомолец» (5 раз в неделю) — 800 рублей, для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 730 рублей;  
«Московский комсомолец» (6 раз в неделю) — 900 рублей, для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 830 рублей;  

«МК-Бульвар» (1 выход в неделю) 856,11 рубля, для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 767,39 рубля.  
Ждем вас по адресам:

УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
Каждый читатель нашей газеты, кто  

21–23 марта оформит подписку на газету 
«Московский комсомолец» на второе полуго-
дие 2018 года в подписном пункте редакции 
«МК», может стать счастливым обладателем 

приглашения на спектакль в Московский  
Губернский театр или в театр «МОДЕРН» — 

или других призов от редакции. Участвуйте  
в акции, приходите 21, 22 или 23 марта с 10.00 
до 17.00 в редакцию (ул. 1905 года, д. 7, стр. 1, 

вход с улицы Костикова), выписывайте «МК»  
и получайте свой ПРИЗ! Спешите быть первым: 

количество приглашений ограничено, а фир-
менных подарков хватит всем. Все подробности 

— по телефону редакции: 8 (495) 665-40-80.

БОЕВЫЕ ЭКСТРАСЕНСЫ 
ПРОТИВ ДУДАЕВА

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(926)088-61-11.
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

Любовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ ОТДЫХ т. 8-903-135-07-36
❑ бюджетный отдых 

т. 8-964-729-17-28
❑ отдых  м. "Кузьминки" 

т. 8-903-008-39-77
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых! Все районы 

т. 8-926-513-36-71
❑ отдых. Все районы. 

Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

продаю

❑ фантики от жевательных 
резинок и конфет, 
календарики, открытки, 
фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

куплю
❑ платы, КМ, 155 

т. (495) 945-60-02

❑ продаю дачу 
т. 8-916-496-84-92

предлагаю
❑ адвокаты, юристы, 

банкротство 
т. 8-965-125-92-29

❑ адвокаты. Юристы.
Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32.

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91.

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

В СВЯЗИ С УТЕРЕЙ 
СЧИТАТЬ

НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМ:
—  с в и д е т е л ь с т в о
о праве плавания под 
государственным фла-
гом РФ ТВ№0044284 от 
14.03.2011, свидетель-
ство о праве собствен-
ности № ТВ№0044283 
от 14.03.2011 на т/х 
"Александр Свирский"
ИДН (В-05-993);

—  с в и д е т е л ь с т в о
о праве плавания под 
государственным фла-
гом РФ ТВ№0045647 от 
28.03.2012, свидетель-
ство о праве собствен-
ности № ТВ№0045646 от 
28.03.2012 на т/х "Рихард 
Зорге" ИДН (В-05-994), 
собственник Павельев 
Юрий Иванович.

Приемы бесконтактного энергетического 
боя, чтение мыслей на незнакомых языках, 

обнаружение схронов с оружием по карте и другие 
невероятные подвиги, за которые получали ордена 

и медали бойцы в/ч 100003

Генерал Шаманов и экстрасенсы Лариса 
Климова и Маргарита Мишкина в Чечне.

Экстрасенс Маргарита Мишкина 
удостоена многих боевых наград. 

Начальник в/ч 10003 генерал-
лейтенант Алексей Савин, экстрасенс 
Маргарита Мишкина и директор 
программы «Звездные врата» Чарльз 
Эдвин Мей. 

Руководитель Экспертно-
аналитического управления Генераль-
ного штаба генерал-лейтенант Алексей 
Савин являлся также командиром 
секретной в/ч 100003. Ее действиям на 
Северном Кавказе посвящена беседа 
с ним обозревателя «МК» Льва Ко-
лодного. Экстрасенсы этой команды, 
обладавшие даром дальновидения, 
в единстве с военнослужащими и со-
трудниками госбезопасности проявили 
себя в боевых операциях при ликвида-
ции главарей бандформирований. 



Станет ли спартаковский новичок Ханни той 
козырной картой, которую умело разыграет в 
решающих матчах Массимо Каррера? Сможет ли 
Мануэл Фернандеш в свои 32 года и вторую часть 
сезона провести на том же уровне, что и первую? 
С этими вопросами мы обратились к нашему 
постоянному эксперту — экс-тренеру сборной 
России по футболу Борису ИГНАТЬЕВУ.

1. Софьян Ханни («Спартак»)
Амплуа: атакующий полузащитник
Возраст: 27 лет
Спортивное гражданство: Алжир
Статистика в РФПЛ: 2 матча — 126 минут — 1 
гол (0 — с пенальти) — 0 передач — 0 желтых 
карточек
Трансферная стоимость: 8 000 000 евро
Срок окончания контракта: 30.06.2021

«МК»: Вопрос о том, кто станет истинным 
лидером «Спартака» на финишном отрезке, ри-
торический, и однозначного ответа на него не 
существует. Есть капитан Глушаков, который, 
как известно, что похороны для соперников. 
Есть звездный Луис Адриано, не стесняющийся 
работать на команду, а не только на личную ста-
тистику. Есть и, несомненно, самый одаренный 
игрок РФПЛ — Квинси Промес, который даже не 
в самом лучшем состоянии или расположении 
духа способен в одиночку решать исходы матчей. 
Возможности этих игроков отлично знакомы и 
болельщикам, и соперникам. А вот в качестве 
секретного оружия Массимо Каррера вполне 
может использовать самого яркого новобранца из 
числа пополнивших ряды красно-белых минувшей 
зимой — Софьяна Ханни.

Из «Андерлехта» в Россию Ханни приехал 
не необстрелянным новичком, потенциально 
способным усилить «Спартак» в обозримом бу-
дущем, а в статусе капитана бельгийского гранда, 
уже успевшего сделать себе имя в футбольной 
Европе. В своем дебютном контрольном матче 
на сборах Софьян едва не открыл счет забитым 
мячам за новый клуб первым же касанием мяча, 
да и в официальных встречах алжирец решил не 
откладывать дело с забитыми мячами в долгий 
ящик. Удивительно, но после победы «Спарта-
ка» в Казани, где Ханни забил первый из двух 

московских мячей в ворота Сослана Джанаева, 
в болельщицкой среде довольно часто можно 
было услышать, что атакующий полузащитник 
может стать отличной заменой Квинси Проме-
су, о возможном переходе которого в большой 
европейский клуб говорят с момента покупки 
красно-белыми голландца.

Но, как показывают уже проведенные Ханни в 
спартаковской футболке минуты на поле, рассма-
тривать алжирца в качестве прямой замены Про-
месу не совсем уместно. Красно-белые, если угод-
но, получили не второго Квинси, а второго Алекса. 
Хотя, учитывая скоростные качества алжирца, и 
вариант с его отправлением на фланг не стоит 
исключать. Напомним, что мы ведем разговор 
не о перспективах полузащитника в «Спартаке» 
вообще, а о заключительных 7 турах первенства. 
И найти уже сегодня для Ханни твердое место в 
основе москвичей довольно сложно.

Давайте считать. Оставим за скобками вра-
таря, четырех защитников, опорника Фернандо 
и позицию центрального нападающего, кто бы 
на ней ни играл. Выходит, что Ханни претендует 
на одну из четырех позиций: любой из флангов 
атаки, условно закрепленных за Промесом и 
Александром Самедовым, и два места в центре 
полузащиты, которые считают своими Денис 
Глушаков и Роман Зобнин. Кого из этого заслу-
женного квартета вы бы отправили на скамейку 
запасных ради освобождения места в составе 
для Софьяна? Не в следующем сезоне, когда, 
возможно, уйдет Промес и абсолютно точно еще 
на один год старше станет Самедов, а сегодня. 
Сразу и не ответишь.

Можно смело утверждать, что как игрок для 
ротации Ханни очень полезен «Спартаку» уже 
сейчас. Он, а не Мельгарехо или Пашалич, теперь 
первый на замену. С его приходом заметно уве-
личилась вариативность атакующих действий. 
Если раньше усиление наступательного потенциа-
ла (особенно в центральной зоне) по большому 
счету сводилось к выдвижению Глушакова чуть 
ближе к воротам соперника, на позицию «под 
нападающим», то теперь у Карреры есть игрок, 
для которого эта точка родная.

Борис Игнатьев: «Не стал бы говорить, что 
от него сейчас зависит многое. Он пока адапти-
руется, вписывается. Хорошо, что ему доверяют. 

Переходный период в команде он прошел спеш-
ным шагом. Все остальное завязано не на нем: и 
конечный результат, все успехи и неудачи «Спар-
така». Но, раз он играет в основном составе и даже 
забил гол в последнем матче, значит, руководство 
команды не ошиблось с его приобретением. Ханни 
— нужный игрок, потому что ему даже уступили 
место в группе игроков, которая обеспечивала в 
«Спартаке» победные реалии. Этого достаточ-
но, чтобы считать его необходимым участником 
команды.

Однако он все-таки не тот игрок, под которого 
все затачивается и от которого зависит игровая 
политика «Спартака».

2. Мануэл Фернандеш 
(«Локомотив»)

Амплуа: атакующий полузащитник
Возраст: 32 года
Спортивное гражданство: Португалия
Статистика в РФПЛ: 22 — 1962 — 6 (1) — 4 — 3
Трансферная стоимость: 4 500 000 евро
Срок окончания контракта: 30.06.2019

«МК»: Расцветающие от тура к туру братья 
Миранчуки, вторая молодость Игоря Денисова, 
возвращение в строй некогда незаменимого Ве-
драна Чорлуки, стремительный прогресс юного 
Михаила Лысова — приятных персональных сюр-
призов подопечные Юрия Семина преподнесли 
в текущем сезоне предостаточно. Но главной 
ударной силой команды остается португалец 
Мануэл Фернандеш, в свои 32 года проводящий, 
пожалуй, лучший сезон в карьере.

Ману универсален: он способен сыграть и 
в опорной зоне, и оттянутого нападающего, и 
левый фланг полузащиты закрыть. Универсален 
и его инструментальный набор, где есть все от 
хорошо поставленного дальнего удара, до нечи-
таемых передач на партнеров. В текущем сезоне 
многие футболисты «Локомотива» демонстрируют 
зрелую игру, которые многие склонны уже сейчас 
называть чемпионской, но именно Фернандеш 
держит ее нити в своих руках и управляет игровым 
процессом на поле.

Борис Игнатьев: «На сегодняшний день 
трудно представить московский «Локомотив» 

без Фернандеша. Это человек, который держит 
нити управления игрой в своих ногах или руках. 
Он меняет игровой ритм и участвует в созидании 
всего, что связано с комбинационной направлен-
ностью игры команды. В первой части сезона он 
проявился и как бомбардир. Подводя итог, скажу, 
что Мануэл Фернандеш — культовая и знаковая 
фигура для «Локомотива».

 3. Антон Заболотный 
(«Зенит»)

Амплуа: нападающий
Спортивное гражданство: Россия

Статистика в РФПЛ: 21 — 1796 — 4 (0) — 2 
— 5

Трансферная стоимость: 1 500 000 евро
Срок окончания контракта: 30.06.2021

«МК»: После рестарта первенства 
ни «Зенит», ни сам Антон Заболотный 

пока так и не смогли ни разу пораз-
ить ворота соперников в матчах 

премьер-лиги, потеряв в двух 
матчах с не самыми грозными 
соперниками («Амкар» и «Ростов») 

4 драгоценных очка, отлив которых можно будет 
разглядеть лишь после пересечения финишной 

черты. Новобранцу «Зенита» нельзя отказать 
в старательности и самоотдаче, но пока этого 

недостаточно для побед и забитых мячей.
Переход Заболотного из «Тосно» изначаль-

но был воспринят неоднозначно в болельщицкой 
среде. К самому форварду претензий по сути 

нет, как и сомнений в его квалификации. 
Но тот факт, что Антон был приглашен 
Роберто Манчини на смену опытному 
и харизматичному Артему Дзюбе, из-
начально говорил о том, что заочное 

сравнение двух рослых нападающих 
неизбежно. И, если судить по первым ве-

сенним матчам «Зенита» в чемпионате, пока За-
болотный стал от сборной лишь дальше, чем был 
в «Тосно».

Именно Антон среди всех игроков «Зенита» 
обладает самой мощной мотивацией проявить 
себя в новом клубе. На кону стоит не только по-
падание на мундиаль, но и карьера в целом. 

Борис Игнатьев: «Заболотный только на-
чинает восхождение на высокий уровень футбола. 
Раньше он был на низших звеньях игровых этажей. 
Теперь все будет зависеть от его психологии, ста-
бильности, отношения к игре и того, как он будет 
переносить все то давление, которому наверняка 
будет подвергаться со стороны болельщиков 
«Зенита» и руководства клуба. Он только пробует 
порох футбола и может потеряться. Но у него есть 
все, чтобы стать хорошим форвардом. Надо про-
бовать себя в противостоянии с мастерами иного, 
более высокого калибра».

4. Понтус Вернблум (ЦСКА)
Амплуа: полузащитник
Спортивное гражданство: Швеция
Статистика в РФПЛ: 20 — 1692 — 4 (0) — 3 — 6
Трансферная стоимость: 7 500 000 евро
Срок окончания контракта: 30.06.2018

«МК»: В стане ЦСКА потенциальным джо-
кером видится в первую очередь Ахмед Муса, в 
срочном порядке вызванный залатать образо-
вавшуюся брешь в красно-синей атаке, но глав-
ным героем ЦСКА последних сезонов является 
Понтус Вернблум. Армейский Давид Луис или, 
если угодно, Артуро Видаль сыграл в составе 
команды Виктора Ганчаренко уже едва ли не 
на всех позициях, кроме вратарской. Способ-
ность шведа в стиле уже упомянутых суперз-
везд взять под контроль всю центральную зону 
от собственной штрафной до чужой не может 
не восхищать. А вынужденно приобретенные в 
последние годы навыки нападающего делают 
Вернблума в российском чемпионате и вовсе 
уникальным футболистом. Будь Понтус, которо-
му ближайшим летом исполнится 32 года, хоть 
чуточку моложе, можно было бы предположить, 
что его следующим клубом может стать, напри-
мер, «Манчестер Сити» или «Бавария». Но швед, 
который уже предупредил о своем уходе из стана 

армейцев после окончания срока контракта, 
скорее выберет для продолжения карьеры более 
скромный клуб. 

Борис Игнатьев: «Вернблум — игрок, ко-
торый необходим для конечного результата. Он 
хорошо обороняется. Играя в центре поля, он 
делает все возможное, чтобы разрушить игру 
команды соперника. Самое главное его досто-
инство в том, что ему безразлично, на какой 
позиции играть. В последнее время мы видели 
его как игрока атаки, а рядом с братьями Бе-
резуцкими и Игнашевичем он с удовольствием 
исполнял роль защитника. Разумеется, итого-
вый результат зависит не только от него, но на-
дежность Вернблума в обороне подкупает. При 
том кадровом дефиците, который испытывают 
армейцы, он старается максимально сгладить 
эту проблему». 

5. Артем Дзюба («Арсенал»)
Амплуа: нападающий
Спортивное гражданство: Россия
Статистика в РФПЛ: 18 — 1060 — 4 (0) — 2 — 3
Трансферная стоимость: 6 000 000 евро
Срок окончания контракта: 30.06.2018 (аренда 
у «Зенита»)

«МК»: История Артема Дзюбы вновь напо-
минает сказку. Остается лишь надеяться, что у 
этой сказки будет счастливый конец. Фактур-
ный нападающий пошел на заметную потерю 
в заработной плате и сменил благополучный 
«Зенит» на довольно скромный «Арсенал», что 
базируется в городе Тула. Цель предельно ясна 
и понятна: попасть в состав сборной России 
на домашнем чемпионате мира со скамейки 
запасных сине-бело-голубых шансов нет. И 
Артем своей игрой уже успел показать, как 
жаждет он принять участие в мундиале. В трех 
первых после возобновления чемпионата ту-
рах форвард забил трижды, а еще в одном 
случае ассистировал Горану Чаушичу, когда 
тот забивал единственный и победный мяч 
в ворота «Ахмата». Ни одно из 7 набранных 
туляками по весне очков не было добыто без 
непосредственного участия Дзюбы.

Переоценивать весенний спурт Артема 
тоже не стоит. Эмоции традиционно являются 
хорошим помощником в дебютных матчах за 
новую команду. Да и соперники были не из чис-
ла российских грандов. А в последнем матче с 
«Ростовом» не стоит забывать и о сильнейшем 
раздражителе в лице главного тренера со-
перников Валерия Карпина, с которым игрок 
еще в спартаковские времена расставался не 
очень гладко. Но в любом случае, если судить 
по трем сыгранным турам, пока именно Дзюба 
является самым эффективным футболистом 
РФПЛ, что, учитывая травму Александра Ко-
корина, исключающую возможность участия 
нападающего в мировом первенстве, делает 
его шансы попасть в команду Черчесова до-
вольно ощутимыми.

Борис Игнатьев: «Практика показала, что 
Дзюба — голеадор, игрок острия атакующих 
действий. Но гораздо лучше у него все полу-
чается в командах низшего игрового уровня. 
Там, где требуется больше групповых взаимо-
действий, он не всегда соответствует задачам, 
стоящим перед командой. При упоре на индиви-
дуальные качества футболиста он подает себя 
на хорошем уровне. На мой взгляд, у него есть 
лимитирующие качества, не позволяющие ему 
играть в том же ключе, как он сегодня выступает 
в «Арсенале», а до этого в «Ростове». Для него 
важно чувствовать себя раскованно, брать 
игру на себя и проявлять свои лучшие навыки 
бомбардира, но ему явно недостает запаса 
скоростной выносливости. В «Арсенале» его 
работа очень значима. За короткое время он 
забил три мяча. Думаю, «Арсенал» счастлив 
иметь такого игрока, рассчитывает на него и 
делает все, чтобы он проявлял свои лучшие 
качества. А Артем благодарит одноклубников 
за это, демонстрируя игровой потенциал, дей-
ствуя агрессивно и умело в штрафной площади 
соперника».

Александр ПОКАЧУЕВ,  
Анастасия КЛЮКИНА.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 21.03.2018
1 USD — 57,7033; 1 EURO — 71,2347.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Тимофей Грановский (1813–1855), пер-

вый русский историк-медиевист
Даниил Крамер (1960), джазовый пиа-

нист, композитор, народный артист России
Сергей Лавров (1950), министр иностран-

ных дел РФ
Гэри Олдмен (1958), актер («Пятый эле-

мент», «Темные времена»), лауреат премии 
«Оскар», режиссер

Рауль Хаджимба (1958), президент 
Абхазии

Жан Батист Фурье (1768–1830), мате-
матик, физик

Игорь Чапурин  (1968), модельер, 
дизайнер

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, 

сегодня в Москве температура ночью -10…-8°, 
днем 0…2°. Облачно с прояснениями, местами 
гололедица; ночью без осадков; днем местами 
небольшой снег, ветер ночью слабый, днем — 
северной четверти, 5–10 м/с.

Восход Солнца — 6.32, заход Солнца — 
18.42, долгота дня — 12.10.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидается слабая геомаг-
нитная буря.

ДАТСКИй УгОЛОК
Всемирный день поэзии.
Международный день лесов.
Международный день борьбы за лик-

видацию расовой дискриминации.
Международный день театра кукол.
Международный день человека с син-

дромом Дауна.

1933 г. — принято решение ЦК ВКП(б) «О 
строительстве Московского метрополитена».

1943 г. — провалилась попытка покуше-
ния на Гитлера — не взорвались две мины в 

карманах его шинели. 
1963 г. — закрывается Алькатрас, тюрь-

ма максимальной безопасности в бухте Сан-
Франциско.

СпОРТЮБИЛЕй
ГЛАВНАЯ ТЕМА

ПАМЯТЬ

Сообщение ЦИК: «Проигравшие 
кандидаты в президенты через две не-
дели смогут принять участие в парапре-
зидентских выборах».

Сантехник ковыряется в унитазе. 
Прочищает засор. Вдруг замечает, что 
за ним наблюдает мальчик.

— Что, мальчик, воняет? Это тебе, 
блин, не в Интернете копаться...

Рыбалка меня успокаивает. Это как 
йога, только еще и с убийствами.

Объявление: «Легальное трудоу-
стройство за рубежом! Минимальная 
занятость! Прекрасный заработок! Вы 
лежите на кровати, а ваша почка рабо-
тает вместо вас за рубежом!»

Приходит мужик в бильярдную. 
Подбегает к нему мальчишка:

— Дяденька, давайте на деньги в 
бильярд сыграем.

— Ну давай.
— Только можно я разобью.
Мужик соглашается. Мальчик тут 

же 8 шаров кладет, не давая ему опом-
ниться, и предлагает еще партию. Му-
жик соглашается. Мальчик разбивает и 
опять заканчивает партию с кия. Мужик, 
совсем растерявшись:

— Парень, ты мне хоть какую-
нибудь фору дай, что ли...

— Дяденька, как же я вам фору дам? 
Я же не знаю, как вы играете.
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ЗАДУМАЙТЕСЬ

ХРОНИЧЕСКИЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ АТАКУЮТ ОРГАНИЗМ? 
ДВИЖЕНИЕ СТАЛО ПЫТКОЙ? ЖИЗНЬ НЕВЫНОСИМА?

Укрепление позвоночника и суставов, 
ускорение процессов регенерации и 
выведение лишней жидкости из орга-
низма — задача сложная, но с ней на 
протяжении многих лет успешно справ-
ляется Дельта. 

Благодаря ее уникальным свойствам вы 
забудете о жутких проблемах, таких как артрит, 
артроз, остеохондроз, варикозное расшире-
ние вен, гипертония. Кроме того, Дельта усилит 
действие препаратов, которые вы принимаете, 
что мгновенно поспособствует снятию болевого 
синдрома и улучшит ваше самочувствие. 

10 причин убедиться 
в эффективности Дельты:

� применяется в период посттравматической 
 и послеоперационной реабилитации
� ускоряет сроки заживления и регенерации 
 тканей

� действует в болевой эпицентр любой 
 системы организма
� показана к применению при заболеваниях 
 сердечно-сосудистой системы
� обладает лечебно-терапевтическим 
 эффектом
� можно использовать в домашних условиях
� доступна и эффективна
� успешно применяется пациентами 
 различных возрастов
� максимальные результаты в кратчайшие 
 сроки
� самые выгодные условия покупки

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получите информацию 
о применении и закажите Дельту 

по телефону в Москве 
8-495-645-01-03

Закажите Дельту, и жуткая боль 
отступит у вас на глазах!
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РЕКЛАМА

Минобразования подготовило изменения 
в стандарты преподавания школьной ли-
тературы. Однако заседание совета Ми-
нобрнауки 19 марта, на котором должны 
были утвердить эти новшества, сорва-
лось из-за открытого протестного письма 
учителей, методистов и вузовских пре-
подавателей. Это обращение подписали 
600 учителей. Педагоги категорически 
против предложенных изменений. 
Что это за нововведения и почему они вы-
звали такой мощный протест образова-
тельного сообщества, разбирался «МК». 

Авторы открытого письма сетуют, что соглас-
но проекту аннулируют существующие линейки 
учебников литературы — дети будут обязаны 
изучать только то, что предусматривает програм-
ма для конкретного класса. Проект предполагает 
безальтернативность учебника и единообразие 
рабочих программ по всей стране.

Вот как прокомментировал ситуацию доктор 
педагогических наук, член-корреспондент РАО 
России Евгений Ямбург:

— Моя позиция — поддержать учителей, ко-
торые опубликовали открытое письмо. Подготов-
ленные изменения не очень профессиональные, 
все сделано достаточно торопливо. 

— Авторы открытого письма упрекают раз-
работчиков, что в изменениях детям предлага-
ют прочитать в обязательном порядке 235 про-
изведений за 5 лет — разве такое реально? 

— Это вообще несерьезная вещь — опреде-
ленный список с определенным количеством книг. 
И число прочитанных книг, и сами эти книги должны 
определять учителя, так как дети все разные, и 
здесь должна быть вариативность. Потому что 
одному и тому же сюжету можно учить и на произ-
ведениях Николая Гоголя, и Михаила Булгакова.

— А как вы относитесь к тому, что из про-
граммы могут быть исключены Андрей Воз-
несенский, Александр Солженицын?

— Это выбор учителя — давать эти произ-
ведения ученикам или нет. Мне больше нравится, 
к примеру, Дмитрий Пригов, чем Вознесенский. У 
каждого ребенка и каждой семьи — разный чита-
тельский опыт. Наша задача — воспитать читателя, 
а не отбить вкус к чтению. Есть вершины — Борис 
Пастернак, Марина Цветаева. Но к этим вершинам 
надо очень долго идти. Сразу ребята их не скушают, 
а подавятся. Но есть более прозрачный и глубокий 
Булат Окуджава — он проще. С него можно начать 
и идти дальше. Все должно быть в руках умного 
учителя. И никогда, даже при советской власти, 
хороший педагог не учил по учебнику литературы 
— он работал с текстами. Также нужно учитывать 
разное развитие детей: у нас есть инклюзивные 
классы, есть очень сильные гимназические — их 
нужно вести в мир литературы разными путями.

— Как вы оцениваете православные про-
изведения в школьной программе?

— Я против того, чтобы в школу нести политику. 
Православная литература тоже разная: я с удоволь-
ствием читаю Антония Сурожского, а есть право-
славные черносотенцы — это другое православие. 
Не нужно в этот вопрос тащить идеологию.

А вот как прокомментировал ситуацию заме-
ститель президента РАО Виктор Басюк:

— Это стандарты для начальной и основной 
школы не новы. В них просто внесли изменения, так 
как было много обращений от рядовых учителей. 
И я их поддерживаю.

— Почему столько учителей против?
— Каждый учитель имеет право на свою точку 

зрения. Что касается открытого письма, то мне 
кажется, что это спланированная акция. У нас 
есть сторонники и противники этого процесса. 
Изменения были одобрены Федеральным учебно-
методическим объединением.

— А список утвержденной литературы для 
школьников — это, по-вашему, правильно?

— Разработчиков изменений упрекают, что 
«как можно за 5 лет прочитать 235 произведений», 
но ведь никто не ставит задачей читать их. Мы 
говорим об изучении этих произведений, о до-
несении сути до детей. Сам стандарт определяет 
обязательную часть учебного плана. Никто не за-
прещает учителю включать дополнительные мате-
риалы. Данный документ не ограничивает свободу 
учителя. — Какую пользу принесут изменения 
в образовательные стандарты?

— Сейчас учитель и школа сами определяют, 
какой материал в каком классе изучать. Никто не 
думает, что если ребенок переходит из школы в 
школу, где разные программы и учебники. 

В пресс-службе Министерства образования 
нам пояснили, что рассматриваемый проект ФГОС 
обеспечит реальное единое образовательное про-
странство, позволяя учащимся беспрепятственно 
продолжать свое обучение на любом этапе в любой 
школе любого региона страны.  

Ольга ЕРМАК.

«ОНИ НЕ СКУШАЮТ 
пАСТЕРНАКА — пОДАВЯТСЯ»
Новые стандарты 
повергли учителей в шок

ЭТО ВАЖНО

КАК ОСТАВАТЬСЯ МУЖЧИНОИ?
Здравствуйте! Сегодня поговорим о са-
мом сокровенном. О том, о чем обычно 
умалчивается. Мужчина, как правило, 
скрывает, если вдруг в интимной жизни 
что-то идет не так. Закрывается, пыта-
ется избегать общения с женщинами, 
но природа все равно берет свое. Он 
пробует снова и…, вот опять осечка. 
Как поддержать мужскую активность и 
добиться устойчивого результата, но-
вых ярких эмоций — спросим нашу го-
стью Веру Гришину.

— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Сразу начну с главного. 

Причин, приводящих к интимным трудностям 
в мужской половой сфере, — огромное мно-
жество. У кого-то это проблемы, связанные со 
здоровьем, у кого-то не хватает эмоций и новых 
ярких ощущений. Каждый мужчина должен вести 
активную половую жизнь, и не важно, сколько 
ему лет. Он должен хотеть женщину постоян-
но. Такова мужская природа. Именно поэтому 
хочу представить Дженерик. С Дженериком воз-
можностей испытывать удовольствие, хотеть, 
удовлетворять и испытывать яркие ощущения 
гораздо больше.

Это современное натуральное средство для 
поддержания мужской силы. Только натуральные 
компоненты. Дженерик не заставляет организм 
перенапрягаться. При этом более длительный и 
стойкий результат вам обеспечен! Вы сможете 
неоднократно, с новыми яркими ощущениями, 

длительным удовольствием удовлетворить не 
только свои желания, а также желания вашей 
партнерши. Таким мужчиной просто не может 
не восхищаться женщина. Уж она-то точно будет 
в восторге.

Дженерик может помочь предотвратить 
преждевременные реакции, увеличить продол-
жительность наслаждения и сократить время 
восстановления. Вспомните себя примерно
в 20 лет. Только теперь, имея опыт и Дженерик, 
вы будете более сексуальны, желанны и муже-
ственны. Поверьте, женщина сразу чувствует 
настоящего мужчину!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Быть полным сил и желаний
вам поможет Дженерик!!!

Звоните по телефону 8-800-555-70-10.
 Все звонки анонимны.

ПЕРСОНА ДНЯ

Национальная футбольная команда во 
вторник провела очередную тренировку. 
На залитое солнцем поле «Арены Химки» 
вышли все 24 приглашенных на сбор фут-
болиста. Алан Дзагоев, отсутствовавший 
накануне, провел все занятие в общей груп-
пе. Владислав Игнатьев и Далер Кузяев 
тренировались под присмотром физиоте-
рапевта. После начала упражнений с мячом 
поле, хромая, покинул защитник Руслан 
Камболов. По словам представителя сбор-
ной, детальная информация о здоровье 
защитника появится лишь после приезда 
команды на базу.

Также в занятии участвовал и Дмитрий 
Черышев, прибывший в сборную впервые 
за последние два с половиной года: «Меня 
хорошо встретили, даже солнце вышло. С 
Черчесовым еще о своей роли в команде 
не беседовал, но понимаю, что для меня 
этот вызов очень важен. Впереди еще три 
месяца в чемпионате Испании, чтобы до-
казать свою готовность к ЧМ. Предстоит 
еще много работы».

Товарищеский матч с Бразилией со-
стоится в пятницу, 23 марта, в «Лужниках» 
и начнется в 19.00 по Москве.

Савва ТИМОФЕЕВ.

ЧЕРЫШЕВ ГОТОВ ДОКАЗЫВАТЬ

  На финишном отрезке чемпионата РФПЛ командам оста-
лось провести всего по 7 матчей. Трансферное окно за-
крыто, а это значит, что усиления ждать уже не стоит и 
тренерским штабам придется максимально эффективно 
использовать имеющиеся внутренние резервы. Приятная 
плотность в турнирной таблице недвусмысленно намека-
ет, что драка за распределение итоговых мест предстоит 
нешуточная. О коллективах, что борются за сохранение 
прописки в стане сильнейших, мы поговорим в другой раз, 
а сейчас сделаем акцент на командах, что сражаются за 
медали или не без оснований рассчитывают на путевку в 
Лигу Европы. Речь пойдет не о мастерстве главных трене-
ров, не о сыгранности или запасе прочности, а о тех игро-
ках, что способны сыграть ключевую роль в распределении 
медалей на финишном отрезке.

Кому предстоит сыграть главные роли  
на заключительном отрезке чемпионской  
гонки РФПЛ. Рейтинг «МК»

Сборная России по футболу провела открытую 
тренировку перед встречей с бразильцами

Софьян Ханни (справа).

Борис Игнатьев. НА ФИНИШЕ

Во вторник, 20 марта, в день, в который 28 лет назад от нас ушел лучший 
футбольный вратарь прошлого века Лев Яшин, у могилы обладателя «Зо-
лотого мяча»-1963 на Ваганьковском кладбище собрались его друзья, те, 
кто играл со Львом Ивановичем, родственники…
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